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AS TRIVIALIDADES IMPORTAM

O que é trivial na sua vida?
Eis a definição de “trivial”: o que é corriqueiro, vulgar, ordinário.
Muitas vezes chamamos de trivial aquilo que fazemos todos os 

dias. Mas o que fazemos repetidamente, todo dia, podem ser os mo-
mentos mais importantes da vida.

Vou citar só um exemplo: as interações com a família. É uma 
prioridade de todos nós, mas que acaba entrando na categoria das 
trivialidades.

Se o que é rotineiro for tratado como trivial, e se a vida é a soma 
de várias coisas rotineiras, qual vai ser o resultado?

*
Talvez você já leu ou ouviu algo do Jordan Peterson, autor do já clássi-

co livro 12 regras para a vida (o próximo livro dele sai do forno em breve).
A mensagem dele tem um ponto central com potencial de fazer 

você repensar tudo. É o seguinte:
1.Sim, você precisa de um propósito (um sentido), ou vai pade-

cer questionando a existência.
2.Na busca do propósito, o primeiro passo é assumir res-

ponsabilidade: primeiro por você mesmo, pelas suas decisões e 
ações. Depois, quem sabe e se possível, pelos outros.

“Assumir responsabilidade” pode parecer vago e muito amplo. 
Mas cabe a cada um entender a próxima pequena responsabilidade 
que vai assumir.

Essa busca por mais e mais responsabilidades, amparadas pela 
ética e por valores, deve ser (acredito que seja) o propósito propria-
mente dito.

Ou ainda: propósito não é algo que se encontra num novo 
emprego. É algo que se constrói assumindo responsabilidades. 

*
O jovem está insatisfeito com o atual trabalho. E ele está há ape-

nas um ano nessa empresa. E não sabe o que fazer. Pensa em pedir 
as contas.

Um alerta: se você não sabe o que fazer, é melhor não pedir as 
contas agora. São dois problemas diferentes. É melhor descobrir o 
que fazer durante o atual trabalho.

E nesse tempo, se possível, tentar fazer bem o que precisa fazer. 
Dá o mesmo trabalho passar 40 horas por semana sendo bom ou 
sendo medíocre.

*
Não tem como negociar com quem não quer negociar.
Ele (ou ela) refuta. Não compactua. Levanta e vai embora. Ele é 

teimoso? Pode ser. Mas se ele tem muito claro o que quer e acredita, 
não há argumento de venda que faça ele mudar.

Dizer “não!”, muitas vezes, é a forma de conquistar a liberdade de 
agir de acordo com princípios.

Não tem como negociar com quem não negocia os seus valores.

SAnEAMEnTO Cerca de 70 tubos estão sendo trocados por maiores 
para aumentar a vazão da água da chuva

Município substitui tubos 
da Avenida Sul Brasil
CleitoN Ferrasso

A equipe da Secretaria de 
Obras está substituindo cerca 
de 70 tubos em um dos canais 
de escoamento da água da chu-
va até o Rio Iracema na Aveni-
da Maravilha. O trabalho ini-
ciou nesta semana. A equipe 
percebeu a necessidade du-
rante as obras de saneamen-
to básico que estão sendo rea-
lizadas naquele trecho. Agora, 
os tubos de 60 cm serão tro-
cados por maiores, de 1m e 
1,5m, dependendo do local.

Conforme o engenhei-
ro Jorge Dummer, o objetivo 

é aumentar a vazão da água. 
“Durante o trabalho de sa-

neamento básico nos depa-
ramos com uma tubulação 
praticamente toda trancada. 
Havia apenas 10% da capaci-
dade de vazão. A partir dis-
so, fizemos uma reunião e a 
Secretaria de Comércio, In-
dústria e Turismo providen-
ciou a compra dos tubos”, co-
menta. 

Na Avenida Sul Brasil 
também estão sendo finali-
zadas as obras de colocação 
dos emissários do saneamen-
to básico até a estação eleva-
tória construída no local. 

Cerca de 70 tubos serão trocados na Avenida sul Brasil

Cleiton Ferrasso/O Líder
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LIÇÕES DE VIDA
“O cafona fala alto e se orgulha de 
ser grosseiro e sem compostura. 
Acha que pode tudo e esfrega sua 
tosquice na cara dos outros. Não há 
ética que caiba a ele. Enganar é ok. 
Agredir é ok. gentileza, educação, 
delicadeza, para um convicto e 
ruidoso cafona, é tudo coisa de 
maricas” (Fernanda Young)

SESSãO SOLEnE

Foi uma grande ideia da Câmara de Vereadores de Maravilha em pres-
tar homenagens em sessão solene na segunda-feira (26) a agricultores do 
município. Com as dependências lotadas, pessoas humildes muito emo-
cionadas e a participação de autoridades municipais e convidados. Bo-
nito gesto. Também foram feitas apresentações de grupo folclórico enal-
tecendo o evento. A prefeita, como sempre, se fez presente. Parabéns!

Carine Arenhardt/O Líder

Agradecemos a todos os nossos leitores e amigos que enviaram 
felicitações sobre o prêmio de jornalismo que conseguimos 

em Florianópolis, quando ficamos mais uma vez entre os dez 
melhores jornais do Estado de santa Catarina. Continuaremos a 

fazer o melhor, levando sempre nossa cidade ao pódio!

ABRINDO AS CAIXAS-PRETAS

Depois de mostrar ao Brasil os beneficia-
dos do BNDES para aquisição de jatos particula-
res, com juros subsidiados pelo povo brasileiro, e 
que causou grande repercussão, políticos e em-
presários envolvidos atacaram o presidente Bol-
sonaro pela divulgação, o que, aliás, foi promes-
sa de campanha e cumprida. Esta semana foram 
divulgados os valores pagos pelo governo federal 
nas gestões de Lula e Dilma, por palestras proferi-
das pelos profissionais da Globo. Valores astronô-
micos e pagos sem qualquer licitação. Daí entende-
mos o motivo de tanta crítica da rede contra a atual 
presidência, que literalmente cortou benesses ir-
regulares. Em contrapartida, na atual administra-
ção de Bolsonaro, BNDES tem lucro líquido de R$ 
13,8 bilhões no primeiro semestre, alta de 190%.

Embraer / Divulgação CP

A GRANDE VERDADE

Circula nas redes sociais, e achei por bem publicar na colu-
na, para que os leitores observem as verdades aí inseridas. Vale a 
pena ler. “Eu não peço desculpas pelo que estou postando, pois 
é realmente assim como me sinto. Por favor, saiba que esta é a 
minha opinião e não está aberta para debate. Se você não con-
corda, é sua prerrogativa, mas eu não vou responder a nenhum 
dos comentários. Já sobrevivi a 8 eleições presidenciais no Bra-
sil antes de nosso atual presidente Bolsonaro. Em toda a mi-
nha vida, nunca vi ou ouvi falar de um presidente sendo exa-
minado sobre cada palavra que ele fala, humilhado pela mídia 
até a desgraça, caluniado, ridicularizado, insultado, ameaça-
do de morte, ter por alguns tentado denegrir a imagem de nos-
sa primeira-dama, e ter seus filhos também insultados e humi-
lhados. Estou verdadeiramente envergonhado da mídia do meu 
país. Tenho vergonha dos insuportáveis inimigos de Bolsona-
ro, que não têm moral, ética ou valores, e da irresponsabilidade 
dos repórteres que acham que têm o direito de opinar pessoal-
mente apenas para influenciar suas audiências em uma dire-
ção negativa, mesmo se não houver qualquer verdade em sua 
mensagem. Todos os outros presidentes foram eleitos e fize-
ram o juramento de posse, eles foram autorizados a tentar servir 
este país sem um constante escrutínio negativo de nossas fon-
tes de notícias. Sempre pressionado enquanto as fontes de no-
tícias buscam apenas resultados negativos do nosso Presiden-
te. Isso não servirá ao povo de nosso país, nem criará brasileiros 
informados. Basta!! Chega!! Acabou!! O povo de bem acordou!

Não canso de repetir, se você está num avião e não gos-
ta do piloto, você não torce pra ele cair, torce? Então faça-me 
o favor!!! Todos que entraram tiveram paz e tempo para traba-
lhar. Vamos nos unir pelo bem do nosso Brasil. Chega disso! 
Vamos torcer para que tudo dê certo. De coisas erradas, já es-
tamos vindo desde tempos atrás. Você pode não gostar do pre-
sidente, mas torcer contra sua pátria, contra seu povo e con-
tra você mesmo é muita canalhice. Se concorda comigo, passe 
para a sua rede de contatos. Se não concorda, finja que não 
leu, pois, como disse acima, não vou responder a ninguém”.

O QUE FALTA?

A regra inventada pela Segunda Turma do STF para 
anular o processo de Aldemir Bendine pode ser usada 
também para anular um dos processos de Lula, diz a Fo-
lha de S. Paulo. “A fixação dos mesmos prazos para dela-
tores e delatados foi uma constante ao longo da Lava Jato. 
No caso do sítio de Atibaia, frequentado pelo ex-presiden-
te Lula, que já teve sentença na primeira instância, a apre-
sentação das alegações finais ocorreu também dessa agora 
questionada maneira”. Se os ministros avalizarem essa ma-
nobra escandalosa, o STF nunca mais vai se recuperar.

NOVAMENTE PEDIDO FOI NEGADO

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) negou na 
noite de terça-feira (27) o recurso de João Rodri-
gues (PSD) para que a candidatura dele de 2018 a 
deputado federal fosse deferida. Os embargos de 
declaração foram rejeitados por seis votos a um. 
O ex-deputado chegou a fazer votação suficien-
te para ser eleito, mas os votos não foram conta-
bilizados por conta da inelegibilidade na conde-
nação que o levou à prisão por meses em 2018. 
O relator no TSE foi o ministro Sérgio Banhos. A 
defesa de Rodrigues diz que pretende protoco-
lar uma reclamação no STF assim que for publica-
do o acórdão do TSE. Uma lástima, pois desta for-
ma perdemos um parlamentar aqui do Oeste.

ESTágIO nO MPSC

O Ministério Público de Santa Catarina (MPSC) abriu, na terça-feira (27), ins-
crições para um novo processo seletivo de estágio. As vagas são para ensino mé-
dio, técnico, graduação e pós-graduação em diversas áreas do conhecimento. As 
inscrições são gratuitas e devem ser feitas exclusivamente pelo portal da institui-
ção até o dia 1º de outubro. Para estágio de ensino médio e ensino técnico, a jor-
nada de atividades é de 20 horas semanais e o valor da bolsa é de R$ 550, mais 
auxílio-transporte de R$ 150. Para ensino técnico há vagas nas áreas de Informá-
tica, Edificações e Eletrotécnica. As vagas de graduação são para acadêmicos dos 
cursos de Administração, Arquitetura, Arquivologia, Biblioteconomia, Ciências 
Contábeis, Design, Engenharia Ambiental, Engenharia Civil, Engenharia Elé-
trica, Geografia, História, Informática, Jornalismo, Letras Português, Museolo-
gia, Pedagogia, Psicologia, Publicidade e Serviço Social. O valor da bolsa é de R$ 
850, mais o auxílio-transporte de R$ 150, para 20 horas semanais de atividades.
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

QuALIDADE DOS REPAROS nAS 
RODOVIAS: PEDRA CAnTADA

Já escrevi várias vezes que não entendo nada de ro-
dovia. Mas mesmo sem entender, muitos, iguais a mim, 
desconfiavam que as obras de reparo (tapa-buracos) nas 
rodovias não obedeciam aos padrões de qualidade que 
deveriam. Pois bem, o juiz Márcio Jonas Engellmann, da 
Vara Federal de São Miguel do Oeste, condenou o Dnit 
e a empresa LCM por irregularidades na manutenção 
das BRs 282, 163 e 158. Segundo a sentença do respei-
tável magistrado, o que se apurou no processo demons-
trou que a empresa LCM realizou obras “sem observar 
os padrões de qualidade exigidos no edital de licitação e 
no respectivo contrato, com aplicação de técnicas e ma-
teriais inadequados, o fato que aliado à deficiência de 
fiscalização do Dnit, resultou em desperdício de recur-
sos públicos, além do risco aos usuários das rodovias”. 
A sentença por si só, diz tudo. Inegável que as suspeitas 
que nós, usuários, tínhamos, se confirmam em seus ul-
teriores termos! Espero, sinceramente, que esta sentença 
proferida em Primeiro Grau sirva de exemplo para tantas 
outras situações idênticas em nosso país. E também que 
sirva para que as empresas que vencem os procedimen-
tos licitatórios, no mínimo cumpram aquilo que o edital 
estabeleceu, e que as vencedoras dos certames concor-
dam expressamente com suas condições, ao participa-
rem e vencerem os procedimentos.

É PRECISO ACABAR COM SITuAÇÕES DE 
DESPERDíCIO E DESCuMPRIMEnTO

A sentença, na vara federal de São Miguel do Oes-
te, tem também o condão de moralizar este tipo de coi-
sa que ocorre em nosso país. Via de regra, as empresas 
são contratadas para uma coisa, e utilizam materiais de 
qualidade inferior, fazem o reparo (no caso das estra-
das) sem observar o que o edital rezou, e tudo ficava por 
isso. Tais procedimentos se davam exclusivamente para 
que a despesa de construção fosse menor, e o lucro, con-
sequentemente, maior. E por derradeiro, o Dnit entrou 
nessa exatamente por não fiscalizar adequadamente e 
permitir que a falcatrua ocorresse (para mim, isso que a 
empresa fazia é falcatrua). Portanto, a lição fica também 
para o ente público que tem obrigação de fiscalizar. Não 
basta a população reclamar. É preciso sim que o ente pú-
blico fiscalize. Que esta sentença sirva como lição. 

QuEIMADAS PELO MunDO
A mídia (entenda-se, Rede Globo) procura maximi-

zar o problema das queimadas na Amazônia. Na verda-
de, há o problema, e isto é inegável. Todavia, não pode-
mos esquecer da questão climática, preponderante no 
caso. Temos queimadas aqui no sul – inclusive, com ma-
téria de nosso site relatando problemas de queimadas 
aqui em Santa Catarina. A chamada Amazônia perua-
na também sofre com isso. Na Bolívia também há quei-
madas. Não podemos esquecer da tragédia de Portugal, 
do ano passado, e recentemente de uma imensa quei-
mada no Alasca. Em resumo, as queimadas existem, mas 
não podem crucificar um governo e nem servir de palan-
que político. Ademais, a ajuda internacional é bem-vin-
da. Mas é preciso deixar claro também que aqui dentro, 
mandamos nós. Se o G7 quer ajudar, que ajude, mas ao 
nosso modo. Assim como Israel foi chamada pelo presi-
dente, e irá enviar ajuda, aos nossos moldes. Assim que 
tem que ser. 

LEgISLATIVO Presidente do Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Rural, Jaime Defant, e a vice-presidente, Solange Leida Raffler, 
representaram a classe 

Sessão especial tem homenagem 
para os agricultores
CariNe areNHarDt

A Câmara de Vereadores de 
Maravilha realizou na segunda-
feira (26) a última sessão de agos-
to, com aprovação de projetos e 
homenagem para os agriculto-
res. A homenagem foi proposta 
através da resolução 8/2019 de 
autoria do vereador e presidente 
da Casa, Jandir Primon. 

Os agricultores de Maravilha 
foram representados pelo Con-
selho Municipal de Desenvolvi-
mento Rural, criado em setembro 
de 2002 através da lei nº 2.741. O 
objetivo do Conselho é lutar pela 
classe e levar as demandas para o 
poder público municipal.

O presidente do Conselho, 
Jaime Defant, representou todos 
os agricultores recebendo pla-
ca de homenagem entregue por 
Primon. A vice-presidente, So-
lange Leida Raffler, representou 
as produtoras rurais recebendo, 
da vereadora Marclei Grando, 
um buquê de flores. A prefeita, 
Rosimar Maldaner, e o secretá-
rio de Agricultura, Pedro Gilber-
to Ioris, também foram convida-
dos para a mesa de honra.

A noite teve um vídeo em 
homenagem aos produtores, 

produzido pela equipe de ser-
vidores da Câmara, apresenta-
ções culturais de canto e dança e 
pronunciamento das lideranças. 
Defant agradeceu e se emocio-
nou ao falar sobre a importância 
dos agricultores, que produzem 
principalmente o alimento de 
toda população. Primon desta-
cou que o objetivo da homena-
gem foi reconhecer a importân-
cia dessa classe trabalhadora. 

PROJETOS
Os vereadores aprovaram 

em segundo turno o projeto de 
lei 14/2019 que autoriza aber-
tura de crédito adicional suple-
mentar no valor de R$ 300 mil e 

o projeto de lei complementar 
4/2019 que altera a lei comple-
mentar 95/2016, que dispõe so-
bre as normas relativas ao Plano 
Diretor de Maravilha. 

Os vereadores também 
aprovaram uma moção de au-

toria de Jandir Primon, que so-
licita o empenho de autorida-
des para viabilizar a instalação de 
uma Central Estadual de Abaste-
cimento (Ceasa) para atender os 
municípios da região Oeste de 
Santa Catarina. 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

integrantes do Conselho e lideranças municipais

Jaime Defant recebeu a placa do vereador Jandir Primon solange leida raffer e a vereadora marclei grando

Apresentação do grupo de danças do Centro Cultural 25 de Julho

Apresentação do Coral da Associação italiana
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FANFARRAS
Que trabalho exemplar desempenham as escolas de Maravilha que mantém ati-

vas suas fanfarras. São seis bandas escolares acompanhadas do corpo coreográfi-
co, que, com certeza, vão abrilhantar mais uma vez o desfile de 7 de Setembro. Os en-
saios começaram há meses, com dedicação de cada integrante. Nesta semana nossa 
reportagem acompanhou alguns ensaios e já podemos afirmar, teremos mais um gran-
de desfile. A Banda Marcial Cidade das Crianças completa o sétimo grupo a se prepa-
rar para o Dia da Independência do Brasil. A comunidade maravilhense pode esperar 
um verdadeiro espetáculo no próximo dia 7. E se você quer saber um pouco mais so-
bre a história de cada fanfarra, confira nossa matéria especial nas páginas 20 e 21.

Carine Arenhardt/O Líder

FESTIVAL DE YOGA

Nos dias 21 e 22 de setembro será pro-
movido o 1º Festival de Yoga de Chapecó 
e Região, com diversas práticas, palestras 
e oficinas. O evento é gratuito e será rea-
lizado no Sesc Chapecó. É uma boa opor-
tunidade para vivenciar e aprender mais 
sobre a temática, principalmente por ser 
em nossa região e sem custo. A proprietá-
ria do Espaço Yogafit de Maravilha, Tami-
res Vanessa Gerhardt Drescher, irá minis-
trar uma aula no primeiro dia do evento e 
convida a todos para prestigiar a iniciativa. 

Vale tudo no jogo?

Jerusa Viecili, procuradora e in-

tegrante da força-tarefa da Lava 

Jato, pediu desculpas em sua conta 

pessoal no Twitter após ofender o 

luto do ex-presidente Lula. As men-

sagens vazadas do aplicativo Tele-

gram comprovam que ela tratou a 

morte de Marisa Letícia, do irmão e 

neto de Lula em tom de sarcasmo. 

O pedido de desculpas ocorreu, 

mas fica a reflexão de até que pon-

to vale a crítica ao próximo, prin-

cipalmente no xadrez que é a po-

lítica. Quando as máscaras caem, 

surgem humanos nada empáticos.

CUIDAR DA PRÓPRIA VIDA

Como é decepcionante quando uma fofoca sobre a vida alheia é a coisa mais 
“bombástica” que aconteceu no dia de alguém. Muitas pessoas são conheci-
das por “fofoqueiras”, que adoram debater a vida dos outros e dar “pitacos” so-
bre o que é certo ou errado para alguém. Nesses casos, geralmente, a vida do fo-
foqueiro não tem muitas emoções, justificando ser tão atraente viver o momento 
de outras pessoas. O legal mesmo seria se todos tivessem uma vida agitada, pro-
dutiva e interessante. Talvez não restasse tempo para analisar tanto o cotidia-
no alheio e as escolhas defendidas por cada um. O bom é cuidar mais da pró-
pria vida do que da vida dos outros. E, com toda certeza, dá resultado, viu...

Objetivos definidos 
Sonhos. Muitas crianças sonham sobre o que fazer quando forem 

adultas. E isso é importante para um futuro promissor. Sábado passado 
observei um menino, de 9 anos, que vestia um moletom e uma luva de go-
leiro, novinha. Ele arremessava a bola na parede do hotel em que esta-
va hospedado e defendia-a quando rebatia. Repetia isso várias vezes. Per-
guntei o que ele queria ser quando crescesse. Respondeu-me sem dúvida: 
quero ser goleiro de futsal. O objetivo dele já está definido. Quanto mais 
cedo se descobre o que quer ser no futuro, maiores as chances do sucesso.

Fo
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s: 
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

AÇãO SOCIAL Crianças receberam brinquedos e areia para atividades de 
lazer e a cozinha da escola ganhou uma pia nova

Acadêmicos da unopar fazem 
pintura de creche no interior
CariNe areNHarDt 

O Centro de Educação In-
fantil da Linha Primavera Alta, 
interior de Maravilha, recebeu 
melhorias no ambiente para 
atender as crianças. As turmas 
do 3º e 4º semestre do curso de 
Recursos Humanos do campus 
da Unopar de Maravilha fizeram 
uma ação social da escola. Con-
forme o líder da turma, Vander-
lei Tura, a escola recebeu pintu-
ra, uma pia nova para a cozinha, 
brinquedos e areia para as crian-
ças brincarem. 

A ação social foi feita com o 
patrocínio de algumas empresas 
da cidade, sendo elas Amauri Su-
permercados, Casa das Tintas, 
Calhas Klein, Coocatrans e Lojas 
Becker e da secretária de Educa-
ção, Rosiméri Rodrigues da Silva. 

O acadêmico Vanderlei Tura 
lembra que os alunos da Unopar 
realizam anualmente uma ação 

social, e neste ano escolheram 
fazer o investimento no Cen-
tro de Educação Infantil da Li-
nha Primavera Alta. Ele destaca 
que é muito gratificante ajudar 
e ver a felicidade das crianças 

que viram o espaço revitalizado. 
A ação foi finalizada na tarde de 
sábado (24). 

“É muito bom ajudar al-
guém. Como diz um ditado, as 
pessoas têm ser que nem árvore, 

pois ela doa, transforma, recebe 
e espalha, e o mais importante, 
ajudar sem olhar a quem. Ver o 
sorriso daquelas crianças estam-
pada em suas carinhas não tem 
preço”, afirma Tura. 

Fotos: Divulgação

Acadêmicos são do curso de recursos humanos 

Estrutura ganhou nova pintura Crianças ganharam brinquedos e areia para atividades de lazer

AnIVERSáRIO
Sicoob Credial recebe cumprimentos da Alesc 

No último dia 8 de agos-
to a Cooperativa de Cré-
dito de Livre Admissão 
de Associados Auriver-
de – Sicoob Credial/SC ce-
lebrou a passagem do ani-
versário de sua fundação, 
a qual ocorreu em 1985.  

Em decorrência des-
ta data, na sessão ordinária 
da Assembleia Legislativa 
do Estado de Santa Cata-
rina (Alesc) em Florianó-
polis, no último dia 13, foi 
lido e aprovado pelo plená-
rio o requerimento de cum-
primento à cooperativa pela 
passagem do aniversário. 

Para o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Bar-

bieri, é uma honra ser re-
conhecido pela sociedade 
como opção financeira e de 
serviços com ações susten-
tadas nos princípios coo-
perativistas e de responsa-
bilidade social. “Queremos 
deixar o nosso agradeci-
mento ao deputado Mo-
acir Sopelsa e à Assem-
bleia Legislativa do Estado 
de Santa Catarina pelos 
cumprimentos. É gratifi-
cante perceber que nos-
so trabalho está sendo no-
tado de forma positiva por 
meio de nossos esforços di-
ários em trazer as melho-
res soluções financeiras 
aos cooperados”, finaliza.

“A Assembleia legislativa do Estado de santa Catarina, acolhendo 
proposição do deputado moacir sopelsa, cumprimenta a referida 
cooperativa pela passagem de aniversário de sua fundação e na pessoa 
do ilustríssimo senhor enaltece, ainda, os trabalhos realizados, por meio 
dos princípios do cooperativismo, firmes na missão de promover o 
crescimento de seus cooperados, fortalecendo a relação, por meio dos 
serviços de soluções financeiras ofertadas, com responsabilidade social, 
em prol da comunidade regional, do estado catarinense e em benefício 
dos seus associados”, Julio garcia – Presidente da Alesc

sicoob Credial completou 34 anos no dia 8 de agosto 

Divulgação

LIÇÕES DE VIDA EnTRE BRASIL E EuROPA
A região do Sul-Oeste do Brasil é uma região fechada. Tem as suas ra-

zões morfológicas, históricas e, consequentemente, econômicas, políticas, 
arquitetônicas e sociais. 

No último vídeo publicado no YouTube no Canal do Deny, aprofundo e 
explico um pouco melhor esse traço cultural. O que importa aqui é destacar 
como o entendimento e a prática que se tem do mundo que se vive, determi-
na e define a ética e a épica do entendimento do que é bom, do que é conside-
rado “o melhor”, e do que não é bom para uma pessoa; e consequentemente 
a riacho e a prática educativa que visam criar e formar o projeto “ser huma-
no” (banalmente o que se quer e o que se oferece para os seus próprios filhos). 

No vídeo explico como essa cultura fechada determina uma moral pro-
jetada a busca de valores, quais a proteção dentro o conhecido e estrutura-
dos dentro artefatos fechados e repetitivos. 

As pessoas do sul/oeste se sentem bem protegidas e fechadas dentro 
das quatro paredes de um apartamento (mais seguro do que uma casa), fe-
chadas entre as famílias, que se substituem, que intervém, que se enraizam 
e que se carregam de procurações e delegas a respeito das vidas individu-
ais dos seus membros; fechadas dentro das rodas de chimarrão; dentro dos 
grupos e os seus rituais conformados, do almoço de domingo, ao churrasco 
da quinta, ao futebol da terça, ao baralho da segunda, ao CTG do sábado e 
ao matinê da comunidade. Dentro de uma língua ainda dialetal ou chama-
tiva de uma origem histórica que nada tem a ver com a nacionalidade co-
mum brasileira. E assim vai. 

A consequência na formação de identidade e de estrutura psicológica é 
de uma pessoa que funciona bem na produção e na reprodução do conhe-
cido, mas que é falha nos processos e nos recursos de adaptação e readapta-
ção diante do movimento, das diferenças, das mudanças, das novidades, do 
estranho, do estímulo diferente, dos traumas, das perdas, do mundo que não 
responde e atende as expectativas e os desejos. 

Os dados da Anvisa e da Organização mundial da Saúde confirmam 
que a região do sul/oeste brasileiro é a que consome mais ansiolíticos e anti-
depressivos do mundo todo. É fato. 

É preciso abrir os olhos e olhar-se no espelho. Não adianta impor o cul-
to moral e ético da própria realidade quando esta não bate com o bem es-
tar da mesma. É fato.

O meu intuito não é reprovar. É conscientizar. Sendo que defendo o di-
reito de cada um de ser produtor e construtor do seu próprio mundo e da sua 
própria pessoa. O que considero importante e fundamental, porém, é o nível 
de clareza e honestidade com o que isso vem substanciado. 

Eu venho de outra cultura, tenho outros valores. Pra mim abertura, res-
peito das diferenças, direito de cada um de auto-determinar-se e curiosida-
de são valores constitutivos.  O que se tem e o que se perde, depende de cada 
um e nunca é culpa dos outros. 

Quem me ensinou isso foi meu pai. A mãe é fundamental para criar 
uma pessoa confiante em si mesma porque nutre do único amor profundo e 
constitutivo cujo uma pessoa precisa para viver no mundo. A mãe determi-
na o que uma pessoa é consigo mesma. Mas o pai é fundamental para ensi-
nar essa pessoa em estar no mundo. E eu devo muito ao meu.

Com 8 anos de idade ele me deu de presente uma moto. Nem tocava no 
chão tanto era mais alta do que eu. Me soltou num bosque sozinho, ficando 
longe me observando num cantinho, e me disse: “Deny vai! Agora és tu; ou 
tu aprende frear e dominar a moto ou tu aprende cair!”

E eu fui. Cai. Me levantei. Recaí. Me lamentei outra vez. E assim foi até 
aprender dominar a moto. 

O que aprendi daquela preciosa lição de vida?  O que aplico cada dia 
da minha vida? 

Primeiramente que no mundo as tuas coisas dependem de ti. Teu pai 
existe sim, mas está lá no fundo. Te apoia em caso de emergência, sempre. 
Mas na moto, assim como na vida, as suas coisas dependem de ti. Não é a fa-
mília, não é o estado e nem sequer Deus que tem que fazer as coisas pra ti ou 
que tem a responsabilidade da tua vida. E não é culpa dos outros se tu cair. 

E mais importante: na vida se cai. É natural. É inevitável. É necessário 
para aprender. Mas se tu aceita isso e se prepara até para cair na melhor ma-
neira possível, pode sempre se levantar e ir pra frente. 

Não importa se tu perdes um amor, um trabalho, se tu erras, se tem de-
cepções, se vem reprovados, se te fazem mal ou se não conseguir na primeira. 

Isto é natural. Não precisa ter vergonha. Não é moral. É inevitável. Mas 
se tu és honesto e não se escondes, então vai poder ir pra frente. Sempre. 

Por isto não tenho medo. Medo de perder? Do futuro? Não tenho. E por 
isso nunca tomei remédios. 

Obrigado papai.
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LUIZ CARLOS
PRATES

AgRICuLTuRA
Sicredi destaca o Pronaf Mais Alimentos Moradia

Reforçando cada vez 
mais o compromisso com o 
agronegócio, desde o mês de 
julho o Sicredi está receben-
do solicitações dos seus as-
sociados para os recursos 
do Plano Safra 2019/2020. A 
instituição financeira coo-
perativa, reconhecida pelo 
BNDES como agente finan-
ceiro com o maior volume 
de operações de investimen-
to contratadas no âmbito do 
Programa Nacional de For-
talecimento da Agricultu-
ra Familiar (Pronaf ), tem im-
pulsionado as diferentes 
cadeias produtivas desenvol-
vidas pelos seus associados. 

Neste ano, para comple-
mentar as tradicionais linhas 
de crédito já oferecidas que 
atendem demandas de cus-
teio, investimento e comer-
cialização, o governo federal 
anunciou uma grande novi-
dade: o Pronaf Mais Alimen-
tos Moradia. Esta nova mo-
dalidade busca beneficiar os 
produtores na construção e 
reforma de residências ru-
rais. Trata-se de uma linha 

com prazo de pagamento 
de até 10 anos, taxa de 4,6% 
ao ano e o limite de valor fi-
nanciado de até R$ 50 mil.

Tendo o seu foco de atu-
ação vinculado à agricultura 
familiar, o Sicredi está à dis-
posição de seus associados 
nas agências para o repas-
se de informações, esclareci-
mento de dúvidas e contra-
tação de propostas. Exemplo 

disso é a associada Jane Ma-
ria Bapes Magalski, que tra-
balha com a produção de 
leite e já buscou a coopera-
tiva para essa nova opção. 
Ela vai investir na constru-
ção de uma casa via Pro-
naf Mais Alimentos Moradia 
para proporcionar mais con-
forto e qualidade de vida a 
sua família. “O investimen-
to veio em uma boa hora, 

pois era um grande sonho 
construir nossa casa”, diz. 

O gerente Regional de 
Desenvolvimento do Sicre-
di, Irajá Turchetto, afirma 
que esta linha vem ao en-
contro da preocupação da 
cooperativa em fortalecer 
cada vez mais o agronegó-
cio. “Possui também obje-
tivo de incentivar a perma-
nência dos produtores no 
meio rural e a sucessão fa-
miliar, pois proporciona que 
estes busquem, através des-
ta linha, a construção e mo-
dernização do seu lar, tendo 
em consequência melhores 
condições de vida”, ressalta.

Quem está apto a receber 
este recurso? Agricultores 
e produtores rurais que 
fazem parte das unidades 
familiares de produção 
rural e que tenham 
Declaração de Aptidão 
ao Pronaf (DAP) ativa, 
cadastrada na base de 
dados do ministério da 
Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (mapa).

Associada Jane magalski encaminhou a contratação do Pronaf mais Alimentos moradia 

Sicredi Alto Uruguai RS/SC/MG

O MAnTRA DA VIDA
Vamos direto ao assunto, estou um pouco atrasado hoje. 

Sim, eu sei que você não tem nada a ver com isso, sou eu, 
atrapalhado. De início, uma pergunta: - Você pode ir até lá 
na esquina e voltar? Pode ir até São Paulo ou Rio ou onde 
quiser? Se você me disser que sim, você é livre. E quem é li-
vre pode fazer o que bem entende na vida, afinal, que é livre 
pode fazer escolhas. E são as escolhas, as nossas escolhas, 
que nos escrevem o roteiro da vida, o que muitos chama 
de destino. Posso escolher o melhor para, posso escolher o 
pior. Ocorre, todavia, que costumamos passar a perna em 
nós mesmos, fazemos escolhas erradas, não quero dizer es-
colhas como a nossa cara, e depois ficamos a culpar alguém. 
A liberdade para escolher, o que muitos chamam de livre
-arbítrio, responde por nossa felicidade. Ninguém é obriga-
do/a casar com este ou com aquela, a estudar isto ou aqui-
lo, a aceitar este salário ou lutar por um outro bem melhor... 
Ninguém tem poder para nos fazer engolir sapos, engolimos  
muitos sapos na nossa vida ou por conveniência de momen-
to ou por covardia, sempre por decisão nossa. E é bom que 
não esqueçamos que a regra vale para todos, claro, estou fa-
lando dos livres. Mas, afinal, quem não é livre no Brasil, se 
até muitos condenados pela Justiça andam soltos e faceiros 
por aí...

“Eu sou o responsável”, esse deve ser o nosso mantra do 
cotidiano. Seu casamento está um diacho? Aposto que sim, 
segundo incontáveis psicoterapeutas, aliás, os psicoterapeu-
tas mão-na-massa, garantem que em torno de 95% dos ca-
samentos são desencantos puros e irreversíveis, são casais 
que não vivem mais, apenas sobrevivem... Problema “delas”. 
Um dia fizeram escolha erra. E assim em relação ao trabalho. 
Em torno de 80% dos empregados brasileiros rangem dentes 
ao sair de casa. Ah, é? E o que fizeram com a liberdade que 
tinha, e tem, para levantar da cadeira da insatisfação e sair 
para uma melhor? – “Eu sou o responsável”, devem lembrar 
disso a si mesmos.  A chave da vida, a nossa chave, chama-
se “Eu sou o responsável”. – Ah, Prates, mas isso não alivia o 
meu fardo! Concordo, mas você vai parar de apontar o dedo 
e cair na real – “Eu sou o responsável”.

ELAS
Nesta semana que termina foi celebrado o Dia Nacio-

nal do Voluntário. E quem são os voluntários? Pessoas que 
acham tempo em suas vidas para ajudar outras pessoas, nas 
mais diversas dificuldades, só que... Nas imagens dessa cele-
bração que vi na televisão só mulheres apareceram, mulhe-
res idosas, bem idosas muitas delas. E os homens, e os man-
driões por que não ajudam? Ah, eles têm jogar dominó com 
os amigos. Credo. Desprezo.

HORROR
Ouça esta manchete do site de jornalismo UOL – “Conde-

nado por matar ex-companheira é preso por tentar matar atu-
al namorada”. O cara foi condenado pelo primeiro crime e fi-
cou “apenas” cinco anos na cadeia. É esse tipo de aplicação 
de lei penal que incentiva covardes a matar as mulheres. Tem 
então que haver “outra” justiça... Familiares e amigos das víti-
mas que “conversem” entre si, façam planos... Sem vacilação.

fALTA DIZER 
Discutiam na tevê sobre um “famoso” que afirmava já ter 

“dormido” com 10 mulheres num mesmo dia. Tratava-se de 
um cantor brega, sem voz, sem talento e metido a fortão. To-
dos riam da bravata do imbecil. Sim, mas e se fosse uma mu-
lher que dissesse parecido? O que diriam dela? Sociedade 
hipócrita, podre.

ECOnOMIA De acordo com a empresa, troca do equipamento 
afeta moradores em vários pontos da cidade

Casan faz troca de bomba 
na estação de captação e 
pede economia de água
eDersoN aBi

A Casan iniciou a troca 
de uma das bombas na Esta-
ção de Captação no Rio Jun-
diá, em Maravilha. O equi-
pamento será trocado após 
diversas falhas. A empresa 
atua com duas bombas no 
local para captar água do rio 
e encaminhar para a Estação 
de Tratamento, no centro do 
município. 

De acordo com André To-
nello, chefe da Casan em Ma-
ravilha, o trabalho começou 
ainda na semana passada e 
deve levar mais 10 dias, pelo 
menos. A troca da bomba re-
duziu em 20% a capacidade 
de captação no local. Por esse 
motivo, vários pontos da ci-
dade devem sofrer interrup-

ção no fornecimento de água. 
A empresa sugere economi-
zar com a utilização de caixa 
de água.

Segundo a empresa, o tra-
balho na estação segue acele-

rado e a base de concreto está 
pronta. Agora, uma equipe de 
Chapecó vai fixar a bomba 
nova no local. 

Vai faltar água em alguns 
locais da cidade neste fim de 

semana, de acordo com An-
dré Tonello. Ele agradece a co-
laboração de todos com a eco-
nomia de água. A chuva do 
fim de semana também deve 
amenizar o consumo de água.

Empresa reduziu em 20% a distribuição de água por conta da troca da bomba

Arquivo/O Líder
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ESTIMATIVA 2019

Maravilha fica com o 
4º maior crescimento 
populacional da região 

CariNe areNHarDt 

O
Instituto Brasilei-
ro de Geografia e 
Estatística (IBGE) 
divulgou nesta se-

mana a estimativa populacio-
nal 2019. A data-referência é o 
dia 1º de julho e aponta para 
um crescimento de 0,79% da 
população que reside no Bra-
sil. A estimativa é que o país 
tenha 210,1 milhões de habi-

tantes, número que em 2018 
era de 208,5 milhões. 

Santa Catarina tem em 
2019 estimativa de 7.164.788 
milhões de habitantes, nú-
mero que em 2018 era de 
7.075.494 milhões, tendo 
crescimento médio de 1,3%.  
Ainda em nível de país, a pes-
quisa aponta que dos 5.570 
mil municípios, 28,6% apre-
sentam redução no número 
de habitantes. Quase meta-

de, 49,6%, tiveram crescimen-
to de zero a 1% e apenas 4,8% 
(266 municípios) acumula-
ram aumento igual ou supe-
rior a 2%. 

Dos municípios da região, 
apenas Pinhalzinho se encai-
xa neste grupo dos 4,8%. O 
município vizinho teve pou-
co mais de 2% de crescimento 
populacional, conforme a es-
timativa deste ano, alcançan-
do 20.313 habitantes. 

MAIS POPuLOSOS DE 
SAnTA CATARInA 

MEnOS POPuLOSOS 
DE SAnTA CATARInA

O Esta-
do tem ape-

nas 29 muni-
cípios com mais 

de 50 mil habitan-
tes. Os mais populosos são 
minoria entre 295 municí-
pios catarinenses. Seguin-
do o mesmo ranking do ano 
anterior, em 2019 Joinville 
continua sendo o mais po-
puloso, com mais de 590 mil 
habitantes. Já a capital do 
Estado ocupa a 2ª coloca-
ção e teve crescimento em 
população de aproximada-
mente 1,6% no último ano. 

1º - Joinville: 590.466 habitantes
2º - Florianópolis: 500.973 habitantes 
3º - Blumenau: 357.199 habitantes 
4º - São José: 246.586 habitantes 
5º - Chapecó: 220.367 habitantes
6º - itajaí: 219.536 habitantes 
7º - Criciúma: 215.186 habitantes 
8º - Jaraguá do Sul: 177.697 habitantes
9º - Palhoça: 171.797 habitantes 
10º - lages: 157.544 habitantes

Dos 295 muni-
cípios catarinenses, 

166 têm menos de 10 
mil habitantes. A estimativa 

populacional do IBGE apon-
ta para o crescimento dos mé-

dios e grandes municípios e queda 
no número de habitantes nas cida-
des menos populosas. O Estado tem 
106 municípios com menos de 5 mil 
habitantes, sendo que a maioria de-
les continua perdendo moradores. 

Dos cinco municípios cata-
rinenses com a menor estimati-
va populacional, todos apresen-
tam menos habitantes em 2019, 
num comparativo com 2018. 

TOP 10 TOP 5
1º - Santiago do Sul: 
1.260 habitantes 
2º - lajeado grande: 
1.427 habitantes 
3º - Paial: 
1.505 habitantes 
4º - Flor do Sertão: 
1.582 habitantes 
5º - Presidente Castello Branco: 
1.568 habitantes

maravilha teve crescimento de 1,4% no número de habitantes 

MELHORES nÚMEROS EM CRESCIMEnTO

REgIãO

Dos municípios da região en-
tre Chapecó/Dionísio Cerqueira/
Itapiranga os maiores crescimentos 
ficaram com Pinhalzinho, Chape-
có, Nova Erechim, Maravilha e São 
Miguel do Oeste, respectivamen-

te. Com a 4ª melhor colocação no 
ranking, Maravilha teve crescimento 
médio de 1,4%. Em 2019 a estimati-
va do IBGE registra 25.762 mil habi-
tantes na Cidade das Crianças, nú-
mero que em 2018 era de 25.403 mil. 

Nos municípios próximos 
de Maravilha, apenas Pinhalzi-
nho, Modelo e Cunha Porã ti-
veram crescimento populacio-
nal. Bom Jesus do Oeste, Flor 

do Sertão, Iraceminha, São Mi-
guel da Boa Vista, Santa Tere-
zinha do Progresso e Tigrinhos 
têm menos habitantes neste 
ano em comparação com 2018. 

Diana Heinz /O Líder
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“Busque a liberdade e se tornará 
escravo dos seus desejos. Busque a 
disciplina e encontrará a liberdade” 

FRANK HERBERT
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Doritos aposta em anúncio “antipropaganda” 
para atingir nova geração de consumidores

Para chamar a atenção de um novo público-alvo, a geração antipropaganda, a Pep-
siCo resolveu arriscar na nova campanha da Doritos, lançada no domingo (25). Bati-
zada de “Another Level”, a campanha, disponível no YouTube, traz sacos de salgadi-
nho sem nenhum desenho e o tradicional formato triangular da marca. Em uma de 
suas publicações, a empresa provocou: “Nós achamos que não precisamos nem di-
zer nosso nome para que vocês saibam que salgadinho nós somos. Estamos certos?”.

SC ATIngE MARCO DE 10 
BILHÕES DE M³ DE gáS 
nATuRAL DISTRIBuíDOS

Com um dos principais pátios industriais 
do Brasil e com o terceiro maior mercado de 
gás natural veicular (GNV), Santa Catarina fe-
chou o primeiro trimestre de 2019 ultrapas-
sando o volume histórico de 10 bilhões de 
metros cúbicos de gás natural consumidos 
pelo mercado catarinense ao longo de 19 anos 
de operação da Companhia de Gás de San-
ta Catarina (SCGÁS). A Companhia tem regis-
trado em 2019 crescimento médio mensal su-
perior ao volume distribuído em comparação 
com 2018, que já havia terminado com au-
mento de 8% no índice de vendas, acima da 
média nacional. No primeiro semestre deste 
ano o crescimento no volume de distribuição 
do energético foi de 3,4% em relação aos seis 
primeiros meses do ano passado e a expec-
tativa é de que os resultados positivos conti-
nuem até dezembro, confirmando a expansão 
da atividade econômica de Santa Catarina.

População dos EUA acredita 
que economia está piorando 
e culpa Donald Trump

Pela primeira vez desde a eleição de Donald 
Trump, a maior parte dos norte-americanos acha 
que a economia do país está piorando, afirmou 
a Bloomberg. Uma nova pesquisa realizada pela 
Quinnipiac mostra que 37% dos entrevistados di-
zem que ela está em queda, enquanto 31% con-
tinuam vendo melhorias. As análises anteriores 
mostravam que o setor econômico era o forte de 
Trump, mas os novos dados podem mudar a si-
tuação. As pessoas não estão apenas acreditando 
menos na economia, mas também estão culpan-
do o presidente pelos acontecimentos recentes. 
Para 41% dos americanos, as decisões políticas de 
Trump estão fazendo mais mal do que bem para o 
país. 37% ainda acreditam no potencial do líder. 

 REUTERS/Jonathan Ernst

Loucos por bife, argentinos 
ignoram inflação e seguem 
comprando carne bovina

Espera-se que neste mês o índice de inflação ao con-
sumidor na Argentina atinja os 3%, disse Macri na ter-
ça-feira, ante 2,2% em julho. Mas segundo açouguei-
ros e consumidores entrevistados pela Reuters, os preços 
da carne parecem avançar em um ritmo maior que a in-
flação oficial. Atordoados pela queda do peso, os pecu-
aristas argentinos - que exportam boa parte da proteína 
produzida - desistiram das vendas, preferindo aguar-
dar para que a volatilidade passe. O corte na oferta teve 
como efeito a alta nos preços. Ainda assim, muitos ar-
gentinos continuaram comprando bife, optando por di-
minuir seus orçamentos domésticos em outras áreas an-
tes de se privarem de sua principal fonte de proteína.

Argentina declara moratória 
e tenta renegociar 
dívida junto ao FMI

A Argentina declarou na quarta-feira (28) 
que vai iniciar um processo para estender os 
prazos de vencimento de sua dívida com cre-
dores privados e com o Fundo Monetário In-
ternacional (FMI), em um total de cerca de 
US$ 56 bilhões (cerca de R$ 223 bilhões), que 
deveria ser paga a partir de 2021. A moratória 
seria uma forma de assegurar a capacidade de 
pagamento do país, afirmou na quarta-feira o 
ministro da Fazenda, Hernan Lacunza. As me-
didas buscarão prorrogar os prazos da dívida 
de curto prazo nas mãos de investidores ins-
titucionais, os bônus emitidos sob legislação 
doméstica e sob legislação estrangeira, sem 
reduzir seu capital nem os juros, acrescentou.

Governo prepara contrato inédito 
para aumentar emprego de jovens

O governo federal lançará um modelo de contrato iné-
dito no país para tentar aumentar a chance de emprego de 
jovens de baixa renda. Na iniciativa, chamada de contrato 
de impacto social (CIS), uma organização privada será res-
ponsável por qualificar mil jovens de forma que eles con-
sigam trabalho e se mantenham nas vagas por pelo menos 
quatro meses. A entidade só será paga se um avaliador in-
dependente comprovar que as metas foram cumpridas. O 
objetivo é aumentar a efetividade das políticas públicas, 
com menos custo para o governo. Comum em vários países, 
como Reino Unido, Estados Unidos e Israel, o modelo não 
deslanchou nas duas vezes em que foi tentado no Brasil.

Fotos: Divulgação
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Elizete Perlin
Associada Sicredi

Veja mais em sicredi.com.br/fazadiferenca

para a Elizete.

Nossa
proximidadefazadiferença

A Elizete é agricultora familiar em Caiçara, 
Rio Grande do Sul, e conta com as nossas 
soluções para o crescimento da sua 
propriedade. Valoriza o atendimento 
próximo e sempre compartilha as suas 
conquistas com a gente. Assim, fazemos 
a diferença na vida dela e de nossos mais 
de quatro milhões de associados. 
E podemos fazer na sua vida também. 
Tudo porque conhecemos suas 
necessidades e oferecemos produtos 
e serviços com taxas justas e um 
relacionamento próximo de verdade.

Abra uma conta na primeira 
instituição financeira 
cooperativa do Brasil.

sicredi.com.br

SAC - 0800 724 7220
Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525

Ouvidoria - 0800 646 2519

DiaNa HeiNz

As segundas-feiras de de-
zenas de idosos maravilhenses 
são reservadas para uma ativi-
dade especial: a dança. Coor-
denados pela professora Adria-
ne Eckert, o grupo tem como 
objetivo melhorar a qualida-
de de vida através da ativida-
de física e da interação social. 

Os 50 integrantes da Asso-
ciação 16 de Junho Dança Sê-

nior vão receber amanhã (1º) 
equipes de dança no Salão Pa-
roquial Católico. A programa-
ção começa às 10h com apresen-
tações, segue ao meio-dia com 
churrasco e à tarde haverá mati-
nê. “Nos envolvemos semanal-
mente com a dança e poder re-
alizar esse evento é muito bom. 
Aguardamos pessoas de toda a 
região para o encontro e convi-
damos os interessados em pres-
tigiar”, afirmam os integrantes. 

CuLTuRA
grupo de dança da 
terceira idade promove 
evento amanhã  

Associação 16 de Junho Dança sênior tem 50 integrantes 

Divulgação

RIO IRACEMA O material vai diminuir o atrito da água com as laterais 
do rio, aumentando a capacidade de vasão 

Equipe começa a instalação 
de colchões de concreto
CariNe areNHarDt 

O trabalho começou na 
quinta-feira (29) e é a última 
etapa da obra no trecho próxi-
mo à BR-282. O local já passou 
pela fase de limpeza das laterais, 
afundamento e microdetona-
ções de rochas e por fim recebe 
os colchões. O material é seme-
lhante a um tecido que é preen-
chido com concreto. Conforme 
o engenheiro da prefeitura, Jorge 
Dummer, o colchão de concreto 
terá espessura de 17 centímetros. 

Nestes primeiros dias o ser-
viço terá acompanhamento e trei-
namento com a empresa que está 
fornecendo os colchões para faci-
litar a colocação do material na la-
teral do rio. Dummer explica que 
os colhões vão diminuir o atrito 
da água com as laterais do rio, au-
mentando a capacidade de vasão. 

O trabalho começou próximo 
à BR-282 e deve seguir num ritmo 
contínuo nos demais trechos da 
obra. Conforme Dummer, outra 
equipe continua na etapa de lim-
peza das laterais do rio, no trecho 

próximo à ponte da Avenida Or-
lando Zawadski. Nesta semana 
não teve microdetonações de ro-
cha, mas o trabalho deve reiniciar 
nos próximos dias. 

O engenheiro da prefeitu-

ra orienta que a população não 
deve se aproximar dos trechos 
em obras, para evitar acidentes 
com máquinas ou mesmo que-
das nos taludes que têm altura de 
até 10 metros. 

trabalho começou no trecho próximo à Br-282

Carine Arenhardt/O Líder
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por DR. GEOVANI DELEVAtI

MEdICINA E SAÚdE

As mãos do paciente 
com diabetes mellitus

É de amplo conhecimen-
to que o diabetes mellitus 
pode causar problemas nos 
pés. Até pela gravidade do 
problema, com risco de am-
putação dos membros in-
feriores, os pés do paciente 
com diabetes sempre devem 
ser lembrados. No entanto, 
por ser uma doença sistêmi-
ca, o diabetes pode acometer 
outras estruturas do aparelho 
locomotor, como as mãos.

Estima-se que metade 
dos pacientes com diabetes 
tenham algum tipo de pro-
blema nas mãos. Além disso, 
muitas destas pessoas estão 
em idade avançada, e o com-
prometimento das mãos pela 
doença pode trazer grandes 
limitações às atividades diá-
rias. Na presença de dor ou 
diminuição da mobilidade, 
tarefas simples, como testar 
a glicemia capilar, preparar a 
dose da insulina, escovar os 
dentes ou abotoar uma ca-
misa se tornam extremamen-
te complicadas.

a seguir, uma lista das 
principais doenças das 
mãos que o paciente 
diabético pode apresentar:
1 - Síndrome do túnel 
do carpo: a síndrome do 
túnel do carpo é causada 
pela compressão do 
nervo mediano entre o 
ligamento carpal e as 
outras estruturas que 
compõem o túnel do 
carpo. O encarceramento 
do nervo dentro do 
túnel do carpo acontece 
devido a alterações do 

tecido conjuntivo que são 
maiores quanto maior for 
o tempo que o paciente 
convive com diabetes. 
talvez seja a complicação 
mais comum nas mãos 
do paciente diabético, 
acometendo um em 
cada cinco indivíduos. 
Dor e perda de força são 
sintomas que levantam a 
suspeita.

2 - limitação da 
mobilidade articular: 
alterações no colágeno 
que compõe os ligamentos 
induzidas pelo diabetes 
são responsáveis por 
rigidez não dolorosa das 
articulações das mãos. 
Diminuição da força 
de preensão, inchaço 
e dificuldades com 
movimentos finos são 
sintomas frequentes. 
Dependendo da população 
de pacientes diabéticos 
avaliada, a prevalência 
desta complicação vai de 
8 a 58 por cento.

3 - Contratura de 
Dupuytren: caracteriza-
se por contratura da 
fáscia palmar, causando 
nodulações na palma das 
mãos e deformidade em 
flexão dos dedos. Acomete 
de 16 a 42 por cento dos 
pacientes com diabetes, 
especialmente os que 
convivem há mais tempo 
com a doença.

4 - tenossinovite 
flexora: caracteriza-

se por nodulações e 
espessamentos do 
tendões e bainhas que 
fazem a flexão dos dedos, 
podendo literalmente 
“bloquear” um ou outro 
dedo na posição de 
gatilho. Até 20 por cento 
dos pacientes diabéticos 
apresentam este tipo de 
complicação, que costuma 
acometer o polegar, dedo 
médio ou dedo anular.

5 - esclerodactilia 
diabética: por vezes 
confundida com 
esclerodermia, a 
esclerodactilia diabética 
causa espessamento 
da pele dos dedos, que 
ficam com aparência 
de salsichas. Esta 
complicação não causa 
dor, mas prejudica a 
mobilidade dos dedos. 

6 - Distrofia simpática 
reflexa: é uma 
complicação pouco 
frequente, caracterizada 

por dor grave ou sensação 
de queimação da mão, 
associada a inchaço, 
alterações no turgor da 
pele e sinais e sintomas 
de comprometimento 
vascular. Quando a mão é 
acometida, pode haver dor 
e limitação no ombro do 
mesmo lado.
Como podemos perceber, 
as mãos do paciente 
diabético, especialmente 
os que convivem com 
a doença por muito 
tempo, podem apresentar 
diversas enfermidades. 
logo, no caso de 
dor ou dificuldades 
motoras, o médico 
endocrinologista deve 
ser prontamente visitado 
para que o diagnóstico 
e o tratamento 
corretos possam ser 
providenciados.

Fonte: diabetes.org.br
Musculoskeletal 

complications in diabetes 
mellitus. UpToDate OnLine.
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Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

AO AgRADECERMOS A TODAS AS 
PESSOAS E TODAS AS COISAS, 
TuDO SE HARMOnIZARá
Ao seguir a jornada da vida com espírito 
de reverência e palavras de gratidão, 
até mesmo os piores espinheirais serão 
vencidos, as veredas se transformarão em 
caminhos amplos e a harmonia envolverá 
você. Hão de surgir pessoas que depositarão 
confiança em você; e mesmo aqueles 
que antes o hostilizavam se tornarão seus 
aliados, admiradores e colaboradores.

Um caminhão equipa-
do para castrar gatos e cachor-
ros estará hoje (31) em Maravi-
lha, na empresa Best. O serviço 
será realizado o dia inteiro, mas 
é preciso garantir a vaga preen-
chendo uma ficha de inscri-
ção e efetuando o pagamento. 

Helena Piaceski faz par-
te do projeto e disse que o pro-
cedimento se torna mais em 
conta devido a grande deman-
da, porém, é seguro. “O pedido 

do castramóvel partiu de vá-
rios moradores de Maravi-
lha e resolvemos trazer para 
a cidade. Todo o procedi-
mento é feito por veteriná-
rios, conta com medicamen-
tos e orientações. Nós não 
iríamos trazer algo que não 
fosse seguro e não conse-
guisse dar total apoio. O cas-
tramóvel tem vigilância sani-
tária estadual em dia, sala de 
pós-operatório”, frisa Helena. 

PrOgrame-Se 
O quê: castração de cães e gatos
Quanto: até 15kg r$ 165; acima de 15kg r$ 185; acima 
de 30kg r$ 260
Quando: hoje 
local: empresa Best, na rua Dr. Orlando Valério 
Zawadzki, Bairro Civemara
informações: (49) 99944 7179

CASTRAMóVEL
Mutirão de castração 
de cães e gatos é 
hoje no município

O governo de Santa Ca-
tarina, por meio da Gerên-
cia de Tecnologias da In-
formação, está repassando 
novos equipamentos eletrô-
nicos para as escolas estadu-
ais. O repasse é feito através 
do programa Minha Nova Es-
cola, lançado em julho des-
te ano, prevendo investimen-
to de 1,2 bilhão na Educação. 

Fazem parte desse kit as 
lousas digitais, computado-
res, projetores, aparelhos de 
som, televisores e caixas de 
som. No estado, 456 unidades 
de ensino já foram contempla-
das com um total de 611 equi-
pamentos. No total serão en-
tregues 2.7 mil notebooks e 
3 mil tablets. A gestão esco-

Divulgação 

MInHA nOVA ESCOLA 
Escolas da regional de Maravilha recebem novos 
computadores, projetores e aparelhos de som

lar e o trabalho dos professo-
res receberão um reforço de 
5.415 mil computadores. O ob-
jetivo é melhorar a qualida-

de do ensino, tornar a sala de 
aula mais atrativa para alunos 
e professores e reforçar a in-
fraestrutura da rede estadual. 

Na regional de Maravilha, 
todas as escolas foram con-
templadas, beneficiando mais 
de 11 mil alunos. A Coorde-
nadoria Regional de Maravi-
lha já tem garantido 148 com-
putadores, 37 projetores e 28 
aparelhos de som. Os equipa-
mentos serão entregues após a 
realização de licitação para es-
colha da empresa que vai fa-
zer a instalação dos mate-
riais nas unidades escolares.

Além de adquirir equi-
pamentos novos, o governo 
do Estado ainda tem o obje-
tivo de promover outras me-
lhorias nas escolas para aper-
feiçoar o uso de tecnologias. 
Melhorar o acesso a internet 
também faz parte das metas. 

O Círculo de Amadores 
de Orquídeas de Maravilha 
(Caoma), em parceria com 
a Federação Catarinense de 
Orquidofilia, promoverá no 
mês de outubro a 5ª Expo-
sição de Orquídeas. O even-
to será realizado nos dias 4, 
5 e 6 no Lar de Convivên-
cia e o valor de entrada será 
R$ 2. Conforme os integran-
tes do Caoma, a organização 
também conta com o auxílio 
das associações de orquidó-
filos de Chapecó e Anchieta.

Além da exposição de or-
quídeas, suculentas e plan-
tas ornamentais, o evento 

vai disponibilizar um cur-
so de cultivo de plantas. A 
qualificação será gratui-
ta e ocorrerá às 14h do sába-
do (5) no Lar de Convivência, 
sendo que não é necessá-
ria a inscrição antecipada. 

Em 2018 a exposição re-
cebeu mais de 400 plan-
tas que foram julgadas e 
premiadas, além de cente-
nas disponíveis para ven-
da. “Esperamos que o tem-
po colabore e tenhamos este 
número novamente. Convi-
damos a todos para visitar o 
evento e prestigiar a cultu-
ra”, convidam os integrantes. 

CAOMA
Exposição de orquídeas 
será em outubro

CariNe areNHarDt 

Com o objetivo de ho-
menagear e reconhecer o 
trabalho social desenvolvi-
do por empresas e pessoas 
do município de Maravilha, 
a edição 2019 abre as ins-
crições a partir de amanhã 
(1º), encerrando no dia 30 
de setembro. Com um novo 
edital, o prêmio passou a ser 
chamado de Homenagem 
Destaque Social do Ano. 

A homenagem é organi-
zada pela Rede de Atendi-
mento à Criança e Adoles-

cente - Maravilha em Ação. 
A rede é formada pelas se-
cretarias de Assistência So-
cial, Saúde e Educação (Mu-
nicipal e Estadual), Apae 
Marisol, Poder Judiciário, 
Ministério Público, polícias 
Militar e Civil, Conselho Tu-
telar, Conselho de Direitos 
da Criança e do Adoles-
cente e Hospital São José. 

Conforme a coordena-
dora do Cras, Karina Ven-
drame, a partir das ins-
crições, será avaliada a 
relevância dos projetos ou 
ações apresentados, defi-

nindo os participantes da 
edição 2019. Em outubro 
também podem ocorrer in-
dicações por parte da rede, 
convidando empresas ou 
pessoas que fizeram traba-
lhos sociais para participar 
da homenagem. 

A cerimônia com apre-
sentação dos selecionados 
e indicados será realizada 
em novembro com entrega 
de menção honrosa para 
todos os participantes. 
Esta é a terceira edição do 
evento, com o diferencial 
de não ser mais uma pre-

miação e sim uma home-
nagem a todos que fizeram 
trabalhos sociais relevan-
tes em prol das crianças e 
adolescentes. 

EDIÇãO 2019 Novo edital propõe entrega de menções honrosas a todos 
os participantes selecionados ou indicados 

Homenagem Destaque Social 
do Ano abre inscrições

CATEGORIAS
- Profissionalização
- Educação, cultura, 
esporte e lazer
- saúde, prevenção e 
dignidade
- Convivência familiar, 
comunitária e 
cidadania

regional de maravilha já tem garantida a entrega de 148 computadores
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DICAS 
- Durma bem (entre 7h e 9h)
- Combata o estresse. Junto com a ansiedade e a 
depressão, o estresse é um dos maiores vilões que 
desgastam o emocional e arrasam o vigor físico
- invista em alimentação equilibrada, com “comida de 
verdade”
- inclua exercícios em sua rotina
- Organize-se com antecedência e programe as atividades 
de todo o dia. O que já está definido é mais fácil de ser 
cumprido
- Evite fazer muitas coisas ao mesmo tempo. O cansaço 
mental também impacta a energia física 
- hidrate-se
- Esteja com o check-up em dia. Algumas doenças são 
causadoras diretas de falta de energia e precisam ser 
diagnosticadas e tratadas 
- Não esqueça: não existe milagre, energia e disposição são 
conquistadas com as nossas escolhas ao longo do dia

DIA DO nuTRICIOnISTA

Como fazer boas escolhas 
alimentares no dia a dia?  
CaMilla CoNstaNtiN 

Ao optar por mudar a alimentação 
e apostar em preparações mais saudá-
veis, é preciso ter alternativas nutriti-
vas para fugir dos alimentos industria-
lizados e dos ingredientes químicos 
que intoxicam o organismo. A escolha 
pelos alimentos certos é uma necessi-
dade constante para quem quer man-
ter bons hábitos, mas nem sempre é 
uma tarefa fácil e costuma gerar mui-
tas dúvidas.  

A nutricionista Cristiane Maria 
Chitolina Tremea explica que pri-
meiramente é preciso abrir mão de 
um erro muito comum, que é contar 
calorias. “Um alimento de baixa ca-
loria pode, por exemplo, conter mui-
tas substâncias inflamatórias para o 
nosso corpo. Nesse aspecto existe a 
gastronomia funcional, que é um re-
torno à comida de verdade, uma ho-
menagem ao prato limpo, colorido, 
saboroso e que exala cheirinho de 
casa. É aquele alimento fresco, co-
lhido na horta, de maneira orgânica, 
sustentável e que traz aquela ótima 
sensação de bem-estar”, diz.

Melhorar o estilo de vida é algo 
possível, mas necessita de planejamen-
to e disposição. Que tal tirar um dia da 
semana para organizar a sua alimenta-
ção e a da família? Essa é uma das dicas 
de Cristiane, que acredita que é possí-
vel construir um futuro saudável, sus-
tentável e gostoso de viver ao valorizar 
produtos orgânicos e frescos e voltar a 
preparar a própria comida. “Hoje já sa-
bemos que a genética não é desculpa 
para não conseguir emagrecer e que a 
cada garfada você está determinando o 
futuro dos seus genes. Nosso DNA não 
é nosso destino. Temos a possibilidade 
de mudar e sermos a melhor versão de 
nós mesmos”, destaca. 

Cristiane Maria Chitolina Tremea 
fala sobre sua trajetória 
profissional e repassa dicas 
de alimentação saudável

Com o propósito de 
melhorar a vida das 
pessoas, Cristiane 
tremea cursou Nutrição 
no município de ijuí (rs). 
Fez estágio em maravilha 
e em seguida passou 
no concurso público, 
desempenhando a função 
junto à secretaria de 
Educação do município. 
Passou a atuar no setor 
de alimentação escolar, 
função que desempenha 
atualmente, além dos 
atendimentos particulares 
por agendamento na 
Clínica Bem Viver terapias 
integradas.
Cristiane possui 

especialização em nutrição 
clínica, nutrição funcional 
e gastronomia funcional. 
Atua com métodos 
complementares, como 
exame ortomolecular 
(teste para detectar 
deficiência de vitaminas, 
minerais, possíveis alergias 
alimentares e presença 
de elementos tóxicos no 
organismo), rastreamento 
metabólico (quando 
são avaliados sinais e 
sintomas conforme a 
individualidade bioquímica), 
Balança inbody 270 (que 
fornece informações 
sobre a condição atual e 
orientações a respeito da 

composição corporal ideal) 
e agora aparelho de iliB 
(coadjuvante no processo 
de emagrecimento). 
Ela conta que durante os 
estudos descobriu que 
poderia repassar muitas 
coisas boas, principalmente 
ao ensinar como é possível 
prevenir doenças fazendo 
boas escolhas alimentares 
e como manter o sabor dos 
pratos mesmo quando é 
necessário fazer restrições. 
“Acredito que não adianta 
as noites perdidas com 
livros e artigos de estudo 
se não repassamos todo o 
conhecimento adquirido. A 
Nutrição é a minha vida”, diz.

A PROfISSIOnAL

Cristiane tremea parabeniza os profissionais pelo Dia do Nutricionista, 
comemorado hoje (31)

Valorizar produtos orgânicos e preparar a própria comida é uma das principais dicas para quem busca saúde e 
qualidade de vida      

Viva durante o processo de 
emagrecimento, não espere 
chegar ao resultado 
esperado para viver” 

Fotos: Divulgação
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AÇãO SOCIAL Objetivo é arrecadar recursos para manter as atividades realizadas na escola especial

Apae Marisol realiza tradicional 
almoço beneficente
CleitoN Ferrasso

A Apae Marisol de Maravilha 
realizou o tradicional almoço no 
sábado (25), no salão paroquial 
católico. O evento reuniu alunos, 
familiares, funcionários da escola 
e comunidade em geral. Também 
fechou a programação da Sema-
na Nacional da Pessoa com Defi-
ciência Intelectual e Múltipla. 

O objetivo é arrecadar re-
cursos para manter as ativida-
des realizadas na escola espe-
cial. Para o presidente da Apae, 
Genuir Bassani, o almoço su-
perou a expectativa. “A co-
munidade maravilhense mais 
uma vez estendeu as mãos em 
prol da Apae Marisol, a popu-
lação compareceu e superou a 
expectativa que tínhamos. To-
das as fichas para o almoço fo-
ram vendidas, inclusive o que 
sobrou acabamos comerciali-
zando”, destaca. 

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

Comunidade maravilhense compareceu no almoço

Funcionários agradecem a presença de todos

Cardápio teve macarronada com galeto

grupo de apoio à Apae comercializou produtos para ajudar a escola
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por SIMONE HÜBNER

TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

1. se não for um familiar próximo, 
então ligue para algum familiar da 
pessoa ou para o hospital para saber 
se, e quando, pode visitar o internado.

2. se for possível, ligue para o 
paciente e pergunte se ele está 
disposto a receber visitas.

3. Planeje uma visita que não 
demore demasiado tempo, pois 
usualmente quem está doente não 
tem disposição para conversar, ou 
por vezes energia, para receber outra 
pessoa durante longos períodos de 
tempo.

4. Esteja atento ao fato da pessoa 
ficar cansada com a sua visita. 
se perceber que a pessoa está 
querendo dormir ou ficar cansada, 

mesmo que esteja há pouco tempo 
com ela, despeça-se e visite-a 
noutro dia.

5. Usualmente as visitas nos 
hospitais públicos são limitadas a 
certo número, por isso tente não 
demorar, ou tente saber se tem outra 
pessoa à espera da sua saída para 
poder entrar. 

6. mantenha uma visita positiva, 
sendo uma pessoa cordial e 
simpática - não dê notícias 
perturbadoras. Anime sempre 
a pessoa, mesmo que ela seja 
negativa.

7. leve consigo algo que saiba que 
pode entusiasmar a pessoa: uma 
revista sobre o tema favorito dela, 

uma moldura com a fotografia da 
família, um pequeno ramo de flores 
com vaso (nem todos os hospitais 
têm vasos ou permitem flores), um 
pequeno cesto de fruta (pergunte 
antes se pode levar fruta ou algo 
para a pessoa comer).

8. se for feito algum tratamento ou 
servida alguma refeição durante a 
sua visita, deixe o paciente ficar a 
sós durante esse período, saia do 
quarto e volte depois.

9. Evite colocar perfumes, ou 
transportar odores fortes que 
possam perturbar a pessoa, 
especialmente se ela estiver com 
náuseas.

10. se o quarto de hospital for 

partilhado, cumprimente os 
restantes doentes e suas visitas 
quando chegar e quando sair. se 
achar oportuno, deseje também as 
melhoras.

11. se levar consigo alguma criança 
para visitar a pessoa internada, 
telefone para o hospital para saber 
se pode levar uma criança consigo 
durante a visita.

12. se for permitida a visita de 
crianças, previamente, explique à 
ela que vai entrar num hospital onde 
não pode brincar e fazer barulho 
e certifique-se que assim o é. 
Nunca permita que ela esteja sem 
supervisão. também não a force a 
cumprimentar o paciente se esta 
não se sentir confortável com isso.

ExCELEnTE fIM DE SEMAnA A TODOS!

para visitar alguém 
no hospital

Ter um familiar ou amigo no hospital pode ser muito 
perturbador emocionalmente, e por vezes não se pensa 
em certas coisas que se deve fazer, também para fazer 

com que essa pessoa sinta-se bem. Muitas vezes quem está in-
ternado anseia pelas visitas dos familiares e amigos, mas es-
tes devem sempre dar atenção a diversos cuidados especiais.

REGRAS DE EtIqUEtA e de

bOAS MANEIRAS
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por SUSANE ZANIN
MOdA & ESTILO

Vitrine

AgEnDA DE EVEnTOS

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 57

EP
ESCOTILHAS

TOMEUPI
SAMAMBAIAS

TEPNOJO
FURIOSOO

TNDVERÃO
CONGELADOR

DUSEPE
CONSENSUAL
MICARETAUH

DAVBALA
OPIFARO
SRÇRAIZ

HOMEOPATIA

Aberturas
de ilumi-

nação nos
navios 

O último
dente a
nascer
(Anat.)

São (?) e
Príncipe, 
país insu-
lar africano

Símbolo
de "byte"
(Inform.)

O número
3,1416
(Mat.)

Planta pen-
durada em
varandas

(pl.)

Sentimento
de profun-
da repulsa

(?) globe,
variedade

de uva

Órgão co-
mumente
lesionado 
em judocas

Eu (?),
jogo com
amigos

recentes

Que tem a
aprovação 
das partes
envolvidas

Partícula
apassi-
vadora 
(Gram.)

(?) Hossei-
ni, o meni-
no-aranha 
da internet

(?)-eclâmp-
sia: hiper-
tensão na
gravidez

"Trem-
(?)", su-
cesso de

Ana Vilela
Zuzu

Angel,
estilista

brasileira
Parte 

consumida
na batata-

doce

De (?): na vertical
(?), olho de boi e

híbrida: variedades
de jabuticaba

O dono do 
boi (Folc.)

Inglês
(abrev.)

Atividade
favorita do glutão

Tratamento
alternativo
baseado na
diluição de
princípios

ativos

Festa fora
de época
embalada

ao som 
de axé

A estação
das férias
Alternativa
aos óculos

Lei que descreve o conjunto de
direitos que protegem a terceira

idade

Dado
utilizado

no cálculo da
aposentadoria

Irado
Aparelho 
de sorve-

terias

Flauta de 
som agudo
muito utili-
zada em
músicas

populares
Metro

(símbolo)

Líder católico cujo
pontificado durou 26

anos O 2º livro
da saga "Crepúsculo"

3/amo — red. 4/arat. 6/pífaro — sabará. 10/homeopatia.

ESPAÇO gOuRMET

31/8 galinhada acalmar – 11h30 
– salão do Bairro Cohab
- Show loubet – 23h59 – hangra 

1º/9 Festa associação 16 de 
Junho Dança Sênior – 10h – 
salão Paroquial Católico
- Jantar das Orquídeas – 20h30 - 
salão iEClB

7/9 2º Brechó Solidário – 10h às 
16h – sede Clube de lions
- independência é rock – 20h – 
república Bowling Pub
- 4ª agrofest – 23h30 – green 
Club

13/9 Show gustavo Broca – 
23h30 – la Casa hookah

MARAVILHA iNGreDieNtes 
1/2 xícara de açúcar
1 colher de chá de café solú-
vel tradicional diluído em 3 co-
lheres de sopa de água fervente
1 1/3 de xícara de leite
1 lata de leite condensado
3 ovos
1 1/2 colher de sopa de café diluí-
do em ¼ de xícara de água quente
2 colheres de sopa de chocolate em pó
3 colheres de sopa de leite em pó
Canela em pó a gosto

PuDIM DE 
CAPPuCCInO

MoDo De PreParo 
Em uma panela em fogo baixo, coloque o açúcar e deixe ficar em 
ponto de caramelo. Junte 1 colher de chá de café solúvel tradi-
cional diluído em 3 colheres de sopa de água fervente e misture 
até ficar uma calda. Transfira para uma forma sem furo no meio 
(20 centímetros de diâmetro x 5 centímetros de altura) e reserve.
No liquidificador coloque o leite, o leite condensado, os 
ovos, 1 ½ colher de sopa de café diluído em ¼ de xíca-
ra de chá de água quente, o chocolate em pó, o leite em 
pó e a canela e bata por 3 minutos. Transfira para a for-
ma com a calda e leve ao forno preaquecido a 180° C por 
1 hora em banho-maria. Retire do forno e leve à geladei-
ra por 3 horas. Retire da geladeira, desenforme e sirva.

Já estamos nos encaminhan-
do para a tão amada meia-es-
tação, aquela época do ano que 
não sofremos nem com o frio e 
nem com o calor. É a época per-
feita para usarmos e abusarmos 
do efeito que as meias-calças es-
curas trazem aos nossos looks. As 
opções são muitas e encontramos 
no mercado opções que vão desde 
a numeração 7 até 80, conforme a 
grossura do fio e o efeito de trans-
parência. Mas com tantas opções, 
você sabe escolher a meia-calça 
preta com seu efeito preferido? Va-
mos aprender?

Fio 7 ou 10 – essa numeração 
traz um leve efeito de maquiagem, 
trazendo a dúvida de se você está 
de meia-calça ou está bronzeada. 

Fio 15 – uma das minhas pre-
feridas, ainda deixa a pele em evi-
dência com sua transparência, tra-
zendo um efeito mais escuro nas 
extremidades. 

Fio 20 – a ultima fiação que 
ainda é considerada fina, cobre 
mais a pele, mas ainda traz uma 
transparência leve. 

MAnuAL DA MEIA-CALÇA PRETA
Fio 40 – a partir dessa fia-

ção a meia já passa a ser con-
siderada grossa. O efeito é de 
quase um meio-termo, pois 
cobre bem a pele, mas ainda 
tem um pouco de luz em cer-
tos pontos da perna.

Fio 80 – a última numera-
ção de meias, pois cobre total-
mente a pele e traz um efeito 
de legging. É uma meia-cal-
ça que pode ser usada em dias 

mais frios.
A meia-calça preta é a me-

lhor amiga de toda mulher, 
pois é uma das poucas peças 
que podemos usar tanto no dia 
a dia como também em ocasi-
ões formais, como formaturas 
e casamentos, não apenas para 
nos aquecer. No primeiro caso, 
ela deixa o look mais rico e es-
tiloso e, no segundo, traz mais 
sofisticação.
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Vitrine

por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

A lojas Benoit 
de maravilha 

completou 9 anos 
e agradece a todos 

os clientes pela 
preferência. muito 

obrigado pela 
parceria. 

Os parabéns vão para o 
colaborador do grupo Wh 
Comunicações luiz Claudio Carpes 
(27), que completou mais um ano 
de vida. Felicidades sempre! 
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

por WERNELIZE GERLACH WESCHENFELDER
ARqUITETANdO

AMOR-PRóPRIO nãO É EgOíSMO
Muitos de nós crescemos com a crença que devemos amar 

os outros, ajudá-los, ser caridosos. E alguns passam a vida assim, 
cuidando dos outros e esquecendo-se de si próprios. 

O fato é que antes de queremos cuidar dos outros, precisan-
do nos cuidar, o verdadeiro amor ao próximo só surge quando nos 
amarmos. 

O amor-próprio não é apenas sentir-se bem ou ter tempo para 
si mesmo. É um estado de apreço por si mesmo que cresce a partir 
de ações que sustentam seu crescimento físico, psicológico e es-
piritual. O amor-próprio permite que você aceite suas fraquezas 
junto com suas forças e tenha compaixão por si mesmo ao se es-
forçar para encontrar significado e realização pessoal.

É um estado de apreciação de si mesmo que cresce a partir 
das atitudes que apoiam a própria saúde física e psicológica e 
estimulam nosso crescimento espiritual. O respeito próprio faz 
de você uma pessoa melhor e uma parceira melhor. 

Quando você se ama, acredita que é uma pessoa digna. E 
quando você se sente digna, começa a acreditar que é merece-
dora de amor e respeito, não apenas de si mesma, mas de todos 
os outros. 

E que tal cultivar o seu amor-próprio? Você só tem a ganhar!
1. Você descobre seu valor: Quando você se apaixona por 

si mesma antes de se apaixonar por outra pessoa, você desco-
bre seu valor. Você aprende quem você é o que você merece. 
Você aprende que é alguém para ser valorizada e começa a se 
apreciar, em vez de culpar por cada pequena falha. Em vez de 
concentrar todo o seu tempo e energia em outra pessoa e em 
sua felicidade, você aprende o que precisa e busca essas coi-
sas livremente.

2. Você se torna confortável e confiante: Você sorri para o 
seu reflexo no espelho. Você coloca roupas que fazem você se 
sentir bem. Você ri. Você se apaixona por quem você é e por-
que escolheu ter amor-próprio, fica mais confiante e confortá-
vel sendo você.

3. Você é genuinamente feliz e cria sua própria positivida-
de: Quando você tem amor-próprio, faz coisas que agregam va-
lor à sua vida. Você persegue e vai atrás do que te faz feliz. Você 
se trata com respeito e cuidado. Escolher amar a si mesma an-
tes de entrar em um relacionamento significa que você buscou 
a felicidade dentro do seu próprio ser. Você sabe que somente 
você está no controle do seu humor – então você escolhe criar 
sua própria felicidade todos os dias. Você se torna uma pessoa 
muito mais positiva. 

4. Você não fica com medo de correr atrás do que você 
quer: Amar a si mesma primeiro significa que você passa a correr 
atrás das coisas que acredita. E, como você se tornou uma priori-
dade, não tem medo de pedir o que deseja e merece. 

E na semana que vem: saiba como cultivar o amor-próprio. 

A iluminação pode influenciar nas vendas da sua loja?
A iluminação 

é um elemento 
que pode influen-
ciar nas vendas 
de sua loja sim! 
Afinal, é ela que 
realça as mer-
cadorias expos-
tas, atrai o con-
sumidor e cria uma atmosfera agradável e harmoniosa. Por isso, 
nesta matéria, apresentamos dicas básicas para te ajudar a fazer 
um melhor uso da iluminação no seu ponto de venda. Confira!

1. A iluminação é responsável 
por criar um ambiente agradável 
e convidativo, o que faz com que 
os clientes se sintam confortáveis 
na loja e assim acabem compran-
do mais.

2. Antes de solicitar um proje-
to de iluminação para a sua loja, é 
importante que você conheça bem 
o seu cliente e o que você quer que 
chame mais atenção na loja.

3.   A luz pode fazer sua loja pa-
recer mais ou menos sofisticada. 
Uma loja popular pede uma ilumi-
nação mais clara, forte e uniforme, 
uma vez que isso transmite uma 
sensação de agilidade.

4. Já se a ideia é transmitir so-
fisticação aos seus clientes, o uso 
das sombras é aconselhado. Quan-
to maior o contraste entre os obje-
tos iluminados e os não ilumina-

dos, maior será a impressão de 
sofisticação do local. Esse é o tipo 
de iluminação indicado para ba-
res, lojas e restaurantes chiques.

5. A uniformidade da ilumi-
nação também é interessante 
em locais onde é preciso ter mais 
produtividade. Essa regra vale 
para caixas, provadores de lojas, 
cozinhas de restaurantes, acade-
mias de ginástica e escritórios.

6. O uso de luzes quentes 
(refletoras, dicroicas e halóge-
nas) deve ser feito em lugares 
onde as pessoas não permane-
çam por muito tempo. Em vitri-
nes devem estar a uma distância 
de 1 a 3 metros uma da outra e 
deve-se observar também a dis-
tância delas aos produtos expos-
tos, já que podem danificar a cor 
dos mesmos.

DICAS PARA MELHORAR SuAS VEnDAS uSAnDO 
A ILuMInAÇãO ADEQuADA

Extraído de entendaantes.com.br

7. A iluminação pode in-
fluenciar nas vendas ainda mais 
com o uso de luzes halógenas in-
candescentes, pois são as únicas 
que reproduzem, de forma fiel, a 
luz do dia e, portanto, respeitam 
as cores.

8. As luzes frias (fluorescen-
tes) distribuem a luz por igual, são 
econômicas e sua boa intensida-
de ajuda a resolver problemas de 
reflexão nos vidros das vitrines.

9. A luz dirigida é aquela fo-
cada em um determinado es-
paço ou objeto. Deve ser utiliza-
da quando se quer dar destaque 
para o produto ou a um determi-
nado local da loja. É interessan-
te combiná-la com técnicas de 
sombra, deixando assim o am-
biente mais aconchegante.

10. A luz difusa é aquela em 
que todo o espaço ou objetos são 
iluminados. Nesse caso, use ma-
teriais e cores de boa reflexão no 
ambiente para tornar a luz me-
nos ofuscante e tornar as som-
bras mais suaves.

11.  Evite focar a luz difusa 
em superfícies de tons médios ou 
escuros, pois elas deixarão tudo 
mais escuro.

12. As lojas devem ter, tan-
to luz difusa, quanto luz dirigi-
da, além de iluminação geral 

funcional.
13. Evite utilizar somente 

lâmpadas frias, pois elas não con-
seguirão valorizar os seus produ-
tos. Mas também não utilize ape-
nas lâmpadas quentes, pois elas 
podem tornar o ambiente abafa-
do e desconfortável aos olhos.

14.  Use as lâmpadas frias 
para destacar todo o ambiente. E 
para destacar apenas um ou ou-
tro produto, utilize as lâmpadas 
quentes.

15. Atenção! Nas lojas de rua, 
a iluminação interna deve ser 
maior do que a externa. Assim, 
o vidro da vitrine não se transfor-
ma em um espelho, impossibili-
tando que os clientes enxerguem 
as mercadorias.

16. No sistema de ilumina-
ção dos provadores, as lâmpa-
das devem manter as cores origi-
nais dos produtos. Por isso, evite 
lâmpadas econômicas ou fluo-
rescentes.

17. Não é recomendado ilu-
minar a loja com lâmpadas colo-
ridas. Porém, uma ou outra pode 
dar um aspecto interessante, 
principalmente se combinarem 
com a identidade da marca, fo-
rem instaladas para complemen-
tar o visual da loja ou destacar de-
terminados produtos expostos.
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SERVIÇO MILITAR
Exército faz primeira seleção dos jovens alistados 
CariNe areNHarDt 

A equipe do 14º RCMEC 
de São Miguel do Oeste esteve 
em Maravilha na segunda-fei-
ra (26) e terça-feira (27) para 
a primeira etapa de avaliação 
e seleção dos jovens alistados 
em 2019. A inspeção de saúde 
para o serviço militar foi feita 
no Salão Paroquial Católico. 

Conforme o major, pre-
sidente da Comissão de Se-
leção, Bernardo Lacerda Ra-
mos, esta é uma seleção 
inicial com conferência de 
dados cadastrais, exame mé-
dico e odontológico e en-
trevista. Alguns jovens já 
foram dispensados nes-
ta primeira avaliação. A pró-
xima etapa de seleção será 
em fevereiro, quando se-

rão definidos os jovens que 
vão servir em 2020 e os dis-
pensados do serviço militar. 

Aproximadamente 180 
alistados neste ano ou os cha-

mados refratários, que perde-
ram os prazos nos anos an-
teriores, compareceram na 
seleção desta semana. O jo-
vem que perdeu a inspe-

ção deve procurar a Junta 
de Serviço Militar de Mara-
vilha para regularizar a si-
tuação e participar da se-
leção do próximo ano. 

Jovens passam por avaliação e entrevista 

Carine Arenhardt/O Líder

CleitoN Ferrasso

A Secretaria de Esporte, 
Juventude e Lazer de Maravi-
lha realizou o 1º Festival de Gi-
nástica Rítmica na tarde de do-
mingo (25). Mais de 100 atletas 
de diversas idades fizeram 
apresentações ao público no 
Ginásio Municipal de Espor-
tes Gelso Tadeu Mello Lara. O 
objetivo foi mostrar para a po-
pulação como o trabalho é re-
alizado, sempre visando o res-
peito e dedicação às crianças.

A modalidade conta com 
138 praticantes. As alunas 
são treinadas pelas professo-
ras Silvia de Oliveira e Alexan-
dra Ferraz. As atividades são 

Alunas apresentaram aos pais e público em geral no ginásio municipal

Cleiton Ferrasso/O Líder

APRESEnTAÇãO Objetivo foi mostrar para a população como o trabalho 
é realizado, sempre visando o respeito e dedicação às crianças

Mais de 100 atletas participam do 
1º festival de ginástica Rítmica

mantidas com recursos da Se-
cretaria de Esportes do muni-

cípio. São atendidas pela mo-
dalidade meninas de 4 a 13 

anos. Para quem tem interes-
se, pode passar na secretaria. 

DiaNa HeiNz

Em 2018 o LEO Clube Ma-
ravilha promoveu a primeira 
edição do Brechó Beneficen-
te. Através de doações, o even-
to comercializou roupas, cal-
çados e assessórios durante 
um sábado. Com o lucro foi re-
alizada a reforma estética do 
Centro de Educação Infantil 
Proinfância Criança Sorriso.

Este ano o clube mara-
vilhense realizará a 2ª edi-
ção do Brechó no dia 7 de 
setembro, na sede da entida-
de, das 10h às 16h. A inicia-
tiva conta com diversos par-
ceiros que promoveram a 
doação das peças, incluin-
do o Lions Clube Maravilha e 
Lions Clube Maravilha Oeste.

Os itens comercializa-
dos terão valores entre R$ 2 e 

R$ 30. “Além de dar oportuni-
dade para quem quer adqui-
rir produtos de boa qualidade 
e com preço acessível, nes-
te ano o Brechó Solidário tem 
a proposta de incentivar práti-
cas sustentáveis, por meio de 
ações que demonstram a preo-
cupação com o meio ambien-
te”, explicam os integrantes. 

Dessa vez não serão utili-
zadas sacolas plásticas, sen-
do disponibilizadas para o 
público ecobags personali-
zadas. Quem quiser também 
poderá levar suas próprias 
sacolas. O lucro arrecada-
do servirá para custear cam-
panhas. “Reforçamos o con-
vite a toda comunidade, para 
que apoiem mais esta cam-
panha, feita com muito ca-
rinho pelos companheiros 
do LEO Clube”, convidam.

SáBADO

InfRAESTRuTuRA

LEO Clube Maravilha 
organiza 2º brechó 

Auriverde investe em silos 
de armazenagem de grãos

Em razão da demanda, 
a Auriverde vem investin-
do cada vez mais no siste-
ma de secagem e armaze-
nagem de grãos. O diretor 
de infraestrutura da Auri-
verde, Jonei Carlos Serve-
lin, cita como exemplo o 
mais recente investimento 
da cooperativa, nas depen-
dências da filial conhecida 
como posto 58, próximo ao 
trevo de acesso principal ao 
município de Cunha Porã.

São duas novas células 
de silos, principalmente para 
armazenagem de milho, 
com capacidade para seis 
mil toneladas ou 100 mil sa-
cas cada. Os silos, medindo 
22 metros de diâmetro por 
22 metros de altura, serão os 

novos locais para que asso-
ciados e produtores em ge-
ral depositem as produções.

O projeto iniciou em 
abril e deve terminar em no-
vembro. “Com o associado 
tendo capacidade de produ-
zir com um ganho melhor, a 
cooperativa também se for-
talece, podendo investir em 
estrutura, que poderá guar-
dar o produto com seguran-
ça. O associado poderá tam-
bém vender, quem sabe, 
em um momento melhor 
e com melhor preço. Isso 
faz parte de um crescimen-
to, da sociedade e do nos-
so sistema cooperativo, ou 
seja, com a cooperativa for-
te, o associado também es-
tará forte”, destaca Servelin.

Divulgação

Obra em Cunha Porã está prevista para terminar em novembro 
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MARAVILHA Único e cheio de emoção, o dia 7 de setembro é precedido 
de muita dedicação dos grandes protagonistas do desfile cívico  

Cidade das Crianças 
CariNe areNHarDt 

O
som dos tambores 
anuncia o ama-
nhecer do dia 7 de 
setembro. A cida-

de de Maravilha acorda cedo 
no Dia da Independência do 
Brasil com a alvorada festi-
va, às 5h30, feita pela Ban-
da Marcial Cidade das Crian-

ças. A alvorada marca o início 
da programação e já antecipa 
que mais um grande desfile 
cívico está para começar. 

O desfile pela Avenida 
Araucária começa às 8h15 e 
na Cidade das Crianças a par-
ticipação dos pequenos mo-
radores é um dos grandes 
destaques. E como não men-
cionar a participação das fan-

farras e Banda Marcial. Os 
sete grupos que participam 
do desfile começaram os en-
saios há meses, o que explica 
as belas apresentações.  

Mas qual será a história das 
fanfarras e da Banda Marcial Ci-
dade das Crianças de Maravi-
lha? Nossa reportagem buscou 
algumas informações sobre a 
trajetória de cada grupo. 

A história das
fAnfARRAS da

A EEB Nossa Senhora da Sele-
te teve a primeira Banda Escolar de 
Maravilha, fundada em 1964. O iní-
cio foi modesto, mas por muitos 
anos a única fanfarra da cidade era o 
grande destaque do Dia 7 de Setem-
bro, junto com milhares de crian-
ças que desfilavam pelas ruas. As di-

ficuldades financeiras da escola em 
manter um profissional e equipa-
mentos fizeram com que a partir de 
1980 a banda desse uma pausa. Os 
instrumentos foram doados para o 
município que mais tarde fundava a 
Banda Marcial Cidade das Crianças. 

Em 2013 a escola reinaugu-

rou sua fanfarra, que atualmen-
te conta com 70 integrantes, sendo 
24 componentes do corpo coreo-
gráfico e 46 nos instrumentos, sob 
a regência do professor José Au-
gusto Hahn. Os ensaios para a apre-
sentação no desfile cívico des-
te ano começaram há três meses. 

grupos se preparam para o desfile de 7 de setembro

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

EEB nOSSA SEnHORA DA SALETE

CE VEREADOR RAYMunDO VEIT

BAnDA MARCIAL CIDADE DAS CRIAnÇAS 

Banda da EEB Nossa senhora da salete Corpo coreográfico também se dedica aos ensaios

A Banda Marcial Cidade das Crianças foi fundada em junho de 1997, 
completando 22 anos em 2019. A entidade conta com o apoio da prefei-
tura, através do Departamento de Cultura, que faz o pagamento da equi-
pe técnica, composta por um maestro e uma coreógrafa. O trabalho da ban-
da não se restringe apenas ao aspecto artístico e cultural, mas também 
proporciona aos componentes o aprimoramento de disciplina, espírito de 
equipe, cooperação, convivência e amizade. Além das aulas, os alunos re-
cebem o instrumento musical, uniformes e acessórios, gratuitamente. 

Mayara Carla Müller é a atual presidente e o maestro regente é Carlos Ar-
tur Müller. Todos os integrantes são voluntários, sendo diretoria, coordena-
ção, linha de frente, corpo coreográfico, ala mirim, baliza, mór e corpo musi-
cal. São 26 no grupo que trabalha com instrumentos e 23 nas coreografias. Os 
ensaios do corpo musical começaram em março e do coreográfico em abril. 

A Fanfarra do Centro Educacional Vereador Raymundo Veit foi funda-
da no dia 11 de julho de 2014 e atualmente conta com 29 integrantes, sen-
do 12 do corpo coreográfico, 16 da banda e uma baliza. O grupo é coordena-
do pelo estagiário Wesley Bruno Andretta com auxílio de Alexandra Ferraz. 

A fundação da fanfarra teve como objetivo valorizar os estudantes da escola. A APP 
encaminhou um projeto para o Fórum da Comarca de Maravilha e conseguiu, através do 
Fundo de Transações Penais, a verba para adquirir os instrumentos e as roupas dos com-
ponentes. A parceria rendeu a formação de um grupo que faz atualmente um belíssi-
mo trabalho. Os ensaios para o desfile de 7 de Setembro começaram em abril deste ano. 

Fotos: Arquivo/O Líder

Apresentação do corpo instrumental da Banda marcial 

Corpo coreográfico da Banda marcial 

Ensaio da banda do CEV raymundo Veit 

Corpo coreográfico da fanfarra da escola 
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EEB SAnTA TEREZInHA 
CE MOnTEIRO LOBATO 

EEB JOãO xxIII

fAnfARRA “ARTE MuSICAL” - CAIC

A Fanfarra da EEB San-
ta Terezinha foi criada no ano 
2000 com o objetivo de valori-
zar os alunos e abrilhantar ain-
da mais a participação da es-
cola no tradicional desfile de 7 
de Setembro. Na época da fun-
dação os uniformes foram do-
ados pelo empresário Victor 
Debastiani. A escola também 
recebeu como doação os ins-
trumentos antigos da Banda 

Marcial Cidade das Crianças. 
A coordenação foi inicia-

da pelo professor de educa-
ção física da escola na época, 
Leandro Arend. Atualmen-
te a fanfarra é coordena-
da pela professora Katiane 
Golin e o corpo coreográfi-
co com auxílio da Naira To-
nello. São 32 alunos integran-
tes. Os ensaios para o desfile 
começaram em junho. 

A Fanfarra do Centro Educacional Monteiro Lobato 
foi fundada em maio de 2012. Naquele ano foram recebi-
dos e adquiridos alguns instrumentos com auxílio do go-
verno federal, através do Programa Mais Educação. Em 
2013 a Secretaria Municipal de Educação comprou mais 
instrumentos e outros ainda foram adquiridos com recur-
sos da APP. No mesmo ano foi confeccionado o unifor-
me, com jaqueta, calça, sapato, barretina e estandarte. 

Atualmente são 35 componentes participantes, sen-
do alunos do 5º ao 8º ano. Deste total, 12 são do cor-
po coreográfico, três com as bandeiras, dois no stan-
dart e 26 componentes da banda. O grupo é coordenado 
pelo maestro Carlos Müller e a responsável pela coreogra-
fia é Alexandra Daniela Ferraz. Os ensaios para o desfi-
le deste ano começaram há aproximadamente um mês. 

Com o nome Arte Musi-
cal, a fanfarra do Centro Edu-
cacional Mundo Infantil (Caic) 
iniciou suas atividades em 2001. 
Os instrumentos foram doa-
dos pela Banda Marcial Cidade 
das Crianças e com recursos da 
APP foi feita a reforma dos ma-
teriais que já estavam desativa-
dos. O nome foi escolhido atra-
vés de um concurso da escola. 
O sucesso já no primeiro desfile 
de 7 de Setembro fez a direção 
da escola e APP investirem na 
compra de novos equipamen-
tos. Em 2002 a escola encami-

A Fanfarra da EEB João XXIII 
iniciou as atividades na déca-
da de 1970. Os instrumentos fo-
ram adquiridos pela escola em 
Porto Alegre e alguns alunos pas-
saram a ensaiar junto com es-
tudantes da EEB Nossa Senho-
ra da Salete e auxílio do professor 
Darci Zanotto. A fanfarra acabou 
sendo desativada depois de al-
guns anos, mas em 2011 reini-
ciou as atividades através do Pro-
jeto Fanfarra na Escola, com a 
coordenação do professor Le-
andro Arend. O trabalho co-
meçou com 12 alunos e instru-
mentos doados e emprestados.

Em 2012 o corpo coreográfi-
co passou a fazer parte do grupo 
e com a dificuldade de encontrar 
um maestro os alunos iniciaram 
os ensaios por conta própria, co-
ordenados pelo estudante Lucas 
Isotton Gatto. Atualmente são 48 
componentes, entre alunos e ex
-alunos da escola. A Fanfarra e 
o Corpo Coreográfico estão sob 
a coordenação de Lucas Isotton 
Gatto e Alexandra Ferraz. O ob-
jetivo é desenvolver aptidões dos 
educandos, valorizar talentos, 
elevando com isso a motivação 
dos alunos, proporcionando mo-
mentos de lazer e descontração.

nhou um projeto para empre-
sas do município e recebeu 
como doação da Erva Daninha 
os agasalhos e camisetas e da 

FM Pneus as roupas do coral.
Com a participação de 

aproximadamente 50 alu-
nos, a fanfarra é atualmen-

te coordenada pelo maes-
tro Carlos Müller. Neste ano 
o grupo desfila com um novo 
uniforme, adquirido com re-

cursos do Fundo de Tran-
sações Penais da Comarca 
de Maravilha e confecciona-
do pela empresa Rapa Nui. 

Fotos: Arquivo/O Líder

Fanfarra da escola no desfile de 2018

Corpo coreográfico da EEB João XXiii

Fanfarra do CE monteiro lobato

Corpo coreográfico da fanfarraCorpo coreográfico da EEB santa terezinha

integrantes do corpo musical 

Alunas do corpo coreográfico Banda da fanfarra do Caic
Escola recebeu novos uniformes 
neste ano

Divulgação



,  mArAVilhA 31 DE AgOstO DE 201922

fLOR DO SERTãO Evento irá contar com desfile e animação da 
Banda Cosmos Express

novas soberanas serão 
conhecidas na próxima semana
CaMilla CoNstaNtiN

O Centro Municipal 
de Eventos de Flor do Ser-
tão irá sediar a escolha das 
novas soberanas na noi-
te de sábado (7), com ani-
mação da Banda Cosmos 
Express. A solenidade ini-
cia às 21h, com desfile de 
sete candidatas: Ana Cla-
ra Soares Alves, Andrie-
li Lösch, Andrieli Pereira 
Provensi, Camila Eduar-
da Puntel Pires, Diana Mile-
na Zanella, Pâmela Danie-
la Lang e Tainara Romeiro.

Além da desenvoltura, 
beleza e simpatia, os jura-
dos irão avaliar a habilidade 
de comunicação e o projeto 

social que cada participan-
te irá apresentar. Nesta edi-
ção do concurso a novidade 

é a escolha da miss simpa-
tia, que será feita por voto 
popular. Conforme os orga-

nizadores, o ingresso ante-
cipado está sendo comer-
cializado no valor de R$ 20. 

sete candidatas irão disputar o título de rainha do município 

Naja Eventos

O desfile cívico no mu-
nicípio de Bom Jesus do Oes-
te está programado para do-
mingo (8), com participação da 
fanfarra de Itapiranga. As ati-
vidades iniciam às 6h, com al-
vorada festiva na praça e ma-
teada. O momento cívico com 
presença de autoridades, lide-
ranças, escolas e entidades será 
às 8h, seguido do desfile, às 9h. 

A programação da Sema-
na da Pátria no município co-
meça segunda-feira (2), com 
a chegada do fogo simbóli-
co. Em todos os dias da se-
mana será feito o hasteamen-
to das bandeiras na praça, às 
8h, e o arriamento às 16h30. 

Cada momento cívico será 
coordenado em parceria entre 
as redes municipal e estadual 
de ensino e o Departamento de 
Cultura. Na ocasião, além de ho-
menagens, os alunos irão fazer 
diversas apresentações culturais. 

A secretária de Educa-
ção, Cultura e Esportes, Fa-
biane Nascimento, convida 
toda a população para partici-
par. “Se não levarmos em fren-
te este patriotismo, é um va-
lor que vai acabar se perdendo. 
Além disso, é o momento das es-
colas demonstrarem para a so-
ciedade os projetos que es-
tão sendo desenvolvidos com 
nossos estudantes”, diz. 

PROgRAMAÇãO

SICREDI

Bom Jesus do Oeste 
terá desfile cívico no 
dia 8 de setembro

Primeiros meses de 
liberações do Plano Safra 
superam as expectativas BOM JESuS DO OESTE 

Espiritualidade é tema de encontro do 
Projeto Escola de Pais

O terceiro encontro do 
Projeto Escola de Pais 2019 
em Bom Jesus do Oeste foi 
realizado nesta semana, 
com a coordenação da As-
sistência Social e da Rede 
de Atendimento à Crian-
ça e ao Adolescente. 

A reunião, promovida na 
Escola de Educação Básica 
Professor Sílvio Romero, teve 
como palestrante Rosange-
la Isaias, abordando o tema 
“espiritualidade”. Ela salien-
tou a importância de man-
ter o foco e conhecer nos-
sos propósitos e missão de 

vida para a realização dos so-
nhos. Na ocasião também fo-
ram feitas atividades práticas 

complementares aos assun-
tos abordados, especialmen-
te dinâmicas interativas bus-

cando fortalecer os vínculos 
de relacionamentos fami-
liares, escolares e sociais.

reunião contou com a presença de pais e alunos das redes municipal e estadual de ensino

Charlaine Kreuz/ Divulgação

O Sicredi Alto Uruguai RS/
SC/MG, sempre buscando 
apoiar o desenvolvimento do 
agronegócio nas regiões onde 
atua, apresenta a cada ano cres-
cimento na liberação de crédi-
to para que os agricultores pos-
sam custear sua produção ou 
melhorar suas atividades. 

Até o mês de agosto – o se-
gundo após o lançamento do 
Plano Safra 2019/2020 – já fo-
ram liberados mais de R$ 81,6 
milhões para custeio e comer-
cialização e mais de R$ 23,5 mi-
lhões para investimentos. A 
agricultura familiar mais uma 
vez é o destaque da coopera-
tiva: os valores concedidos via 
Pronaf Mais Alimentos corres-
pondem a 60% do montante. 

O associado Fabiano Fur-
lan, de Caibi, é um dos benefi-
ciados com estes recursos. Jun-
tamente com a família, planejou 
com antecedência o investi-
mento para aumentar seu plan-
tel de bovinos de corte e, com 
isso, agregar mais renda. Após 
buscar orientação técnica para 
identificar a viabilidade do in-
vestimento, deu andamento à 
aprovação de crédito no Sicredi.

O gerente regional de desen-
volvimento, André Zanon, afir-
ma que o Sicredi busca conhecer 
a realidade de cada um, ofere-
cendo orientação e apoio para 
viabilizar as diferentes iniciativas. 
“Trabalhamos próximo dos nos-
sos associados, disponibilizando 
crédito de forma consciente”, diz.
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DaviD KOCh
Considerado o 8º homem 
mais rico do mundo, David 
Koch morreu no dia 23 de 

agosto, aos 79 anos. Com 
fortuna de cerca de r$ 240 bilhões, 

Koch foi candidato a vice-presidente do Partido 
libertário em 1980 e doador em diversas 
causas, tendo uma ala dedicada em sua 
homenagem no museu Nacional de história 
Natural do smithsonian. O conglomerado das 
indústrias Koch é a segunda maior companhia 
americana de capital fechado em receita.

KitO JUNQUeira
O ator Kito Junqueira morreu 
no dia 22 de agosto, aos 
71 anos, vítima de infarto. 

Ao longo da vida artística 
atuou em produções como Pantanal, da rede 
manchete, e Por Amor, da rede globo. No 
teatro Junqueira teve destaque na peça Bent, 
pela qual recebeu o troféu APCA, o Prêmio 
molière e o troféu mambembe.

FerNaNDa YOUNg
A escritora, roteirista e atriz 
Fernanda Young morreu no 
dia 25 de agosto, aos 49 anos, 

vítima de parada cardíaca após 
uma crise de asma. seu trabalho 

mais popular foi a série Os Normais, com luiz 
Fernando guimarães e Fernanda torres. Ela 
também apresentou programas no canal a 
cabo gNt, como saia Justa e irritando Fernanda 
Young, e lançou 14 livros.

SONia aBreU
A DJ sonia Abreu morreu 
no dia 26 de agosto, aos 
68 anos, vítima de fadiga 

respiratória em decorrência 
da Esclerose lateral Amiotrófica, doença 

degenerativa que afeta o sistema nervoso. Ela 
iniciou a carreira como produtora musical e 
nos anos 1970 se tornou a primeira mulher a 
atuar como DJ no Brasil. 

JeSSi COmB
A corredora profissional 
norte-americana Jessi 
Comb morreu no dia 27 de 

agosto, aos 36 anos, vítima de 
acidente de carro, enquanto tentava 

bater seu próprio recorde. Ela era considerada 
a mulher mais rápida em quatro rodas e 
pilotava um carro movido a jato quando a 
fatalidade aconteceu. 

NiCOlÁS leOZ
O ex-presidente da Conmebol 
Nicolás leoz morreu no dia 
28 de agosto, aos 90 anos, 

vítima de infarto. O paraguaio 
presidiu a instituição esportiva 

entre 1986 e 2013 e foi acusado de diversos 
crimes de corrupção no Caso Fifa, passando 
os últimos anos em prisão domiciliar com 
problemas de saúde. leoz dá nome ao estádio 
do libertad, clube do qual foi presidente.

ClaUDiO PalÚ
Faleceu no dia 22 de agosto, no hospital 
regional de são miguel do Oeste, aos 75 
anos. seu corpo foi velado na igreja Católica 
da linha liso Baixo e sepultado no cemitério 
da comunidade.

ClariCe FON PaliaNO
Faleceu no dia 23 de agosto, em sua 
residência, aos 40 anos. seu corpo foi velado 
na igreja Assembleia de Deus de guaraciaba e 
sepultado no cemitério municipal.

JOÃO eDmUNDO KUNtZ 
Faleceu no dia 26 de agosto, no hospital são 

ObITUÁRIO

DiaNa HeiNz

Desde julho a Secretaria 
de Assistência Social de Ma-
ravilha promoveu a Campa-
nha do Agasalho Infantil. O 
ano todo o Centro de Refe-
rência de Assistência Social 
(Cras) e o Centro de Aten-
dimento de Múltiplo Uso 
(Camu) contam com esto-
que de roupas usadas, mas 
com as estações frias a se-
ção infantil ficou desfalcada, 
oportunizando à secretaria 
a realização da campanha. 

Ontem (30) a ação foi 
encerrada. Conforme a co-
ordenadora do Cras, Karina 
Vendrame, a população fez a 
doação de muitas peças, pre-
enchendo o estoque de rou-

pas, cobertores e calçados 
para os pequenos. “Como 
não temos espaço suficien-
te para armazenar, não po-
demos receber grande quan-
tidade de doação, mas temos 
o suficiente para doar con-
forme a demanda”, explica. 

Apesar do término da 
campanha, um funcioná-
rio é responsável o ano todo 
pela organização e distri-
buição das peças, sendo as-
sim, as doações ainda po-
dem ser realizadas.  “Nós 
continuamos recebendo 
roupas de adultos e crian-
ças normalmente no Cras. 
E para os necessitados, as 
doações podem ser retira-
das no Cras ou no Camu do 
Bairro Bela Vista”, explica.

DOAÇãO
Campanha do Agasalho 
Infantil é encerrada

José de maravilha, aos 65 anos. seu corpo 
foi velado na igreja Católica do Bairro santa 
tereza Alto de itapiranga e sepultado no 
cemitério municipal.

vitaliNO CamPaNa 
Faleceu no dia 26 de agosto, em sua residência, 
aos 63 anos. seu corpo foi velado na igreja 
Católica de itajubá e sepultado no cemitério da 
comunidade.

rUth emÍlia aNa BOrth regaUer
Faleceu no dia 27 de agosto, em sua residência, 
no município de saudades, aos 88 anos. seu 
corpo foi velado na igreja luterana e sepultado 
no cemitério municipal de maravilha.

ilma Selma maria remONti SeraFiNi
Faleceu no dia 27 de agosto, no hospital são 
José de maravilha, aos 92 anos. seu corpo foi 
velado no salão Paroquial de romelândia e 
sepultado no cemitério municipal.

DaNilO JOSÉ gOmeS
Faleceu no dia 29 de agosto, no hospital 
regional de são miguel do Oeste, aos 55 anos.  
seu corpo foi velado na igreja do Bairro Agostini 

e sepultado no cemitério municipal de são 
miguel do Oeste.

eriBertO vilvert
Faleceu no dia 29 de agosto, em Cunha Porã, 
aos 90 anos. seu corpo foi velado na capela 
mortuária municipal de maravilha e sepultado 
no cemitério municipal de maravilha.

elSira ÍriS StaUDt
Faleceu no dia 29 de agosto, no hospital são 
José de maravilha, aos 87 anos. seu corpo foi 
velado no salão do Clube de idosos Estrela, 
de são miguel da Boa Vista, e sepultado no 
cemitério de são miguel da Boa Vista. 

SilvaNO NatÁliO StraNFelD
Faleceu no dia 29 de agosto, em sinop (mt), 
aos 31 anos. seu corpo foi velado na capela 
da funerária sauer de sinop e sepultado no 
cemitério municipal de sinop.

ClOviS De almeiDa 
Faleceu no dia 30 de agosto, em sua residência, 
aos 71 anos. seu corpo foi velado no salão da 
igreja Católica e sepultado no cemitério católico 
de Paraíso.

SALDO POSITIVO Santa Catarina criou mais de 52 mil novos 
postos de trabalho e no Brasil todo o número passa de 400 mil 

Em sete meses, Maravilha cria 
245 novos postos de trabalho
CariNe areNHarDt 

O Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Ca-
ged) do Ministério do Trabalho 
apresenta mensalmente balan-
ço sobre a criação de novas va-
gas de emprego no país. Os da-
dos levantados até julho deste 
ano apontam que o Brasil vem 
recuperando postos de traba-
lho, apresentando saldo posi-
tivo por quatro meses consecu-
tivos. Somente em julho foram 
mais de 43 mil novas vagas con-
tabilizadas no país. 

Santa Catarina segue na 
mesma linha e teve o melhor re-

gráfico aponta percentual de admissões e desligamentos em maravilha entre janeiro e julho 

sultado na criação de empregos 
para julho em nove anos. O séti-
mo mês do ano trouxe para o Es-
tado mais de três mil novas vagas. 
Num balanço geral, entre janeiro 
e julho, Santa Catarina criou mais 

de 52 mil novos postos de traba-
lho, número que no Brasil passa 
de 400 mil. 

O cenário em Maravilha 
também fica com uma média 
positiva. Embora julho tenha fi-

cado com saldo negativo, com 22 
postos perdidos, a média do ano 
é positiva. Contabilizando nú-
meros dos sete primeiros meses 
de 2019, a Cidade das Crianças 
já acumula 245 novas vagas for-
mais criadas. O município tem 
mais de 8.600 empregos nos re-
gistros do Caged. 

NÚMEROS MENSAIS 
Janeiro: 118 novas vagas 
Fevereiro: 75 novas vagas 
Março: 3 novas vagas 
Abril: 19 vagas perdidas
Maio: 51 novas vagas
Junho: 39 novas vagas 
Julho: 22 vagas perdidas

Divulgação



,  mArAVilhA 31 DE AgOstO DE 201924

COTIDIANO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar rodoviária

CRIME

DEPREDAÇãO

Bombeiros controlam incêndio e alertam 
para crimes de queimadas

Polícia Civil vai investigar vandalismo 
no Cemitério Jardim da Paz

A Polícia Civil realizou, 
nesta semana, diligências na 
cidade de Xaxim, onde foram 
cumpridos um mandado de 
busca e apreensão e um man-
dado de prisão temporária con-
tra uma vereadora daquele mu-
nicípio. Durante as buscas na 
cidade de Xaxim foram apre-
endidos objetos que visam au-
xiliar nas investigações. Na se-
quência foi dado cumprimento 
ao segundo mandado de prisão 

temporária em desfavor de um 
homem na cidade de Chapecó.  

Os presos são suspeitos 
de integrar o núcleo intelec-
tual do homicídio do advo-
gado Joacir Montagna, ocor-
rido em 13 de agosto de 2018 
na cidade de Guaraciaba. 

Após o crime, cinco pes-
soas foram presas e con-
denadas pelo homicí-
dio. Juntas, receberam mais 
de 130 anos de prisão. montagna foi morto dentro do escritório 

Divulgação

Uma nova onda de ata-
ques aos túmulos no cemité-
rio Jardim da Paz foi registrada 
nesta semana em Maravi-
lha. De acordo com o admi-
nistrador do local, Jones de 
Oliveira, cerca de 20 sepultu-
ras foram vandalizadas. Um 
boletim de ocorrência foi re-
gistrado e a denúncia fei-
ta para a Polícia Civil de Ma-
ravilha, que fará investigação 
buscando os autores do cri-
me. As câmeras do cemitério 
flagraram os possíveis auto-
res e as imagens serão repas-
sadas para a Polícia Civil.  

O administrador destaca 
que as imagens identificaram 

que a ação pode ter ocorrido 
no dia 27 de agosto. “Estamos 
melhorando constantemen-
te a infraestrutura do cemité-
rio. Os portões automáticos são 

abertos e fechados em horá-
rios pré-estabelecidos, a par-
te administrativa funciona no 
próprio local, o monitoramen-
to da entrada é feito por câme-

ras, mas infelizmente pessoas 
de má índole estão desrespei-
tando a memória dos faleci-
dos e dos familiares que ze-
lam pelos túmulos”, disse.

Todas as famílias afetadas 
pelo crime foram comunica-
das pela administração do ce-
mitério. “Estamos todos muito 
decepcionados com a atitu-
de desses vândalos que por 
sua má conduta cometem esse 
tipo de ação gerando prejuízos 
emocionais e financeiros para 
as famílias, além do prejuízo ao 
patrimônio público. Queremos 
auxiliar a Polícia Civil para que 
sejam identificados e puni-
dos na forma da lei os autores”.

Polícia está com imagens que mostram vândalos dentro do cemitério

Arquivo/O Líder

TRÂnSITO
Homem fica ferido 
após acidente e 
carro é guinchado

Um homem ficou feri-
do após acidente na quarta-
feira (28) na Rua do Traba-
lho, no Bairro Frei Damião, 
em Maravilha. A ocorrên-
cia foi atendida pelo Cor-
po de Bombeiros e Samu. 

O condutor do veícu-
lo Vectra, placas de Guaru-
já do Sul, relatou que perdeu 
o controle da direção e aca-

bou colidindo em uma car-
reta que estava estacionada. 

O motorista apresen-
tava escoriações leves e foi 
conduzido ao Hospital São 
José de Maravilha para aten-
dimento médico. O con-
dutor da carreta não so-
freu ferimentos. Depois, o 
carro foi recolhido por dé-
bitos de licenciamento. 

Corpo de bombeiros

Corpo de bombeiros

Veículo ficou bastante danificado ao colidir em carreta

TRAnSPORTE DE CARgAS E BICICLETA

Nesta semana iremos explanar alguns apontamen-
tos da Resolução 349/2010, que dispõe sobre o transpor-
te eventual de cargas ou de bicicletas nos veículos classi-
ficados nas espécies automóvel, caminhonete, camioneta 
e utilitário.

Inicialmente, deve-se ressaltar que o transporte de car-
gas e de bicicletas deve respeitar o peso máximo especifi-
cado para o veículo. Assim, a carga ou a bicicleta deverá 
estar acondicionada e afixada de modo que: I- não colo-
que em perigo as pessoas nem cause danos a propriedades 
públicas ou privadas, e em especial, não se arraste pela via 
nem caia sobre esta; II- não atrapalhe a visibilidade a fren-
te do condutor nem comprometa a estabilidade ou con-
dução do veículo; III- não provoque ruído nem poeira; 
IV- não oculte as luzes, incluídas as luzes de freio e os indi-
cadores de direção e os dispositivos refletores; ressalvada, 
entretanto, a ocultação da lanterna de freio elevada; V- não 
exceda a largura máxima do veículo; VI- não ultrapasse as 
dimensões autorizadas para veículos; VII- todos os acessó-
rios, tais como cabos, correntes, lonas, grades ou redes que 
sirvam para acondicionar, proteger e fixar a carga deverão 
estar devidamente ancorados; VIII- não se sobressaiam ou 
se projetem além do veículo pela frente.

Ainda, será obrigatório o uso de segunda placa traseira de 
identificação nos veículos na hipótese do transporte eventu-
al de carga ou de bicicleta resultar no encobrimento, total ou 
parcial, da placa traseira.

Tenham todos uma boa semana!

InVESTIgAÇãO Entre os detidos está o ex-prefeito de Xaxim 
e sua esposa, vereadora mais votada daquele município

Polícia Civil prende duas pessoas por 
morte de advogado Joacir Montagna

O Corpo de Bombeiros 
Militar de Cunha Porã contro-
lou um incêndio na área ur-
bana, na quarta-feira (28), de 
grandes proporções. O fogo 
iniciou após queimada de 
lixo em um terreno. As cha-
mas se alastraram e os profis-
sionais tiveram dificuldades 
para controlar o fogo. O caso 
será investigado pela polícia. 

O Corpo de Bombeiros 
alerta para esse tipo de situ-
ação, que é crime. “É inacei-

tável que ainda existem pes-
soas que queiram eliminar 
lixo ateando fogo. Isso é cri-
me”, afirma a corporação. 

A Lei de Crimes Ambien-
tais, de 1998, descreve o cri-
me de poluição, que consis-
te no ato de causar poluição, 
de qualquer forma, que colo-
que em risco a saúde humana 
ou segurança dos animais ou 
destrua a flora. Assim, o Cor-
po de Bombeiros pede cons-
cientização da população. Fogo começou a partir da queima de lixo e causou transtornos na área urbana
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fESTA COLORADA Comitiva também visitou Cunha Porã e São Miguel do Oeste

Consulado do Internacional de Maravilha 
traz ex-jogadores para evento
CleitoN Ferrasso

O Consulado do Inter-
nacional de Maravilha rea-
lizou um grande evento aos 
colorados na noite de sába-
do (24). Os ex-atletas Air-
ton Paixão, Fabiano, Índio 
e Pinga estiveram no Mara-
vilhas Park Hotel confrater-
nizando com a torcida co-
lorada. O ex-jogador Índio 
chegou mais tarde para a 
festa porque sofreu um aci-
dente de trânsito no traje-
to entre Cunha Porã e Ma-
ravilha. 

Também estiveram no 
evento a Banda Ataque Co-
lorado, Saci, taças e Fa-
biano Baldasso. O público 
pôde tirar fotos com a co-
mitiva, pegar autógrafos, 
comprar produtos originais 
do clube e interagir com o 
grupo. Foi servido jantar, 
sendo que o lucro será re-
vertido para a Apae Marisol 
e Hospital São José. 

Conforme o presidente 
do consulado, Luís Carlos 
Capeli, cerca de 400 pesso-
as participaram do evento. 
“Foi um sucesso absoluto 
e pretendemos fazer mais 
vezes”, resume. O presiden-
te revelou que vai deixar 
a presidência do consula-
do, após cinco anos à fren-
te deste.

Ex-atletas Airton Paixão, Fabiano, Índio e Pinga estiveram em maravilha 

Comitiva do internacional agitou o Centro da Cidade com a carreata colorada

Fabiano Baldasso agradeceu o trabalho realizado pelo consulado colorado de maravilha Público aproveitou para fazer fotos e pegar autógrafos

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

A semana foi de dispu-
tas importantes para três 
equipes de futsal de Mara-
vilha, ambas comandadas 
pelo técnico Gian Mauro Sil-
va. Pela Taça Móveis Leo de 
Futsal teve vitória do sub-

15 que jogou no sábado (24) 
em Saudades. Em jogo con-
tra Guatambu, pelas oita-
vas de final, Maravilha ven-
ceu pelo placar de 3 a 2. 

Ainda pela Taça Mó-
veis Leo, o sub-17 tam-

bém venceu a partida de 
oitavas de final em São Car-
los, jogando contra Palmi-
tos. A vitória veio com o pla-
car de 2 a 0. A equipe se 
mantém invicta na compe-
tição com cinco vitórias. 

Já a equipe do futsal 
adulto de Maravilha jogou na 
noite de terça-feira (27) pela 
Copa Oestina de Futsal, em 
Palmitos. A equipe empa-
tou em 2 a 2, jogando contra 
o Figueirense de Palmitos. 

ADuLTO E SuB-15 fuTEBOL

Equipes do futsal maravilhense se 
destacam em competições regionais 

Maravilha estreia no 
campeonato dos 50tões

Fotos: Divulgação

CleitoN Ferrasso

Para quem gosta de fu-
tebol, idade não é barrei-
ra para impedir de jogar. 
Exemplo disso é o Campeo-
nato Regional de Futebol de 
Campo 50tões Taça Palmi-
tos, que está na 10ª edição. 
Nessa categoria, sim, a ida-
de é um dos critérios para po-
der entrar em campo e mos-
trar as habilidades no futebol. 
O time de Maravilha ini-
ciou na 2ª rodada do cam-
peonato, domingo (25), con-

tra a equipe de Palmitos. 
Os jogos foram disputa-

dos no campo do CRM do-
mingo de manhã. Pela cate-
goria A, o time de Maravilha 
venceu a equipe de Palmitos 
pelo placar de 2 x 1. Na catego-
ria B, também deu Maravilha, 
que venceu por 1 x 0 Palmitos. 

No total, são oito mu-
nicípios participantes des-
te campeonato: Cunha Porã, 
Caibi, Iraceminha, Maravi-
lha, Mondaí, Palmitos, Ri-
queza e Saudades. Neste fim 
de semana Maravilha folga. 

Equipe de maravilha estreou no campeonato no domingo (25)

50TOES 

Equipe do sub-17 também venceu na taça móveis leo Equipe do sub-15 avançou para as quartas de final 
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 ONEIdE BEhLING

CLASSIfICADA
Equipe masculina de voleibol garante vaga na 
fase estadual da Olesc 

ESPORTE Largada ocorreu no Espaço Criança Sorriso, às 9h, e 
contou com a presença de 90 pilotos

Motociclistas percorrem mais de 
100km durante campeonato em Maravilha

O município de Mara-
vilha sediou a 5ª etapa da 
Copa Motocar e Campeo-
nato Catarinense de En-
duro de Regularidade, no 
domingo (25). A largada 
ocorreu no Espaço Crian-
ça Sorriso, às 9h, e contou 
com a presença de 90 pilo-
tos de vários lugares do Es-
tado, inclusive do Rio Gran-
de do Sul e Paraná. 

O trajeto contou com 
aproximadamente 120km 
passando pelos municípios 
de Maravilha, Flor do Ser-
tão e São Miguel da Boa Vis-
ta. Durante o evento, foram  Fonte: Enduro dos lobos – Copa motocar

Prova foi realizada no domingo (25)

validadas as provas pela 
Copa Motocar. Confira os 
vencedores. 

RESuLTADO - MASTER - 
SOMA POnTOS PERDIDOS
1º lugar - Felipe sutili – 

Barão do Cotegipe/rs
2º lugar - Guilherme 
Cascaes – Tubarão/SC 
3º lugar - Welinton da silva – 
são lourenço do Oeste/sC
4º lugar - Felipe Knapp – 
Palmitos/sC
5º lugar - Anderson Paulo 
rover – Erechim/rs 
6º lugar - Andre miglioranza 
– mariópolis/Pr
7º lugar - Valdir Breitenbach 
(meca) – maravilha/sC
8º lugar - roberto tonon 
Junior - Francisco Beltrão/Pr

Cleiton Ferrasso/O Líder

As equipes masculina e 
feminina de vôlei de Mara-
vilha disputaram nesta se-
mana a etapa regional Oeste 
da Olimpíada Estudantil Ca-
tarinense 2019 (Olesc), em 
Xaxim. Os meninos conquista-
ram a segunda melhor coloca-
ção da modalidade e garanti-
ram vaga para a etapa estadual, 
que será entre 12 e 21 de se-
tembro. Já as meninas ficaram 
com o quarto lugar, encerran-
do a participação na Olesc. 

A equipe masculina co-
meçou jogando contra Cai-
bi, ganhando de 3 sets a 0. No 
segundo jogo, Maravilha per-
deu para Chapecó por 3 sets 
a 1, depois ganhou de Palmi-
tos, Iraceminha e Itá por 3 sets 
a 0, garantindo a vaga na fi-
nal. Na disputa pelo 1º lugar, a 
equipe maravilhense enfren-
tou Chapecó, mas acabou per-
dendo pelo placar de 3 sets a 0, 
ficando com o segundo lugar. 

A equipe feminina enfren-
tou Chapecó, Xaxim, Xanxe-
rê e Itá ganhando todas de 3 
sets a 0, mas acabou perden-
do para Concórdia na semifi-
nal por 3 sets a 2. Na disputa 
de 3º lugar, na manhã de ter-
ça-feira (27) a equipe maravi-
lhense perdeu também para 
Xanxerê por 3 a sets a 0, fi-
cando com a 4ª colocação. 

Equipe masculina garantiu o 2º lugar 

Equipe feminina ficou com a 4ª colocação 

Fotos: Divulgação 

CLASSIfICADO 
Grêmio se viu obrigado a mudar sua forma de jogar. Teve 

bem menos posse de bola, mas soube fazer um jogo típico de 
Libertadores. E isso precisa ser respeitado. Acima de tudo, foi 
uma partida espetacular. A intensidade de Palmeiras e Grê-
mio tentando fazer muita coisa ao mesmo tempo deu emoção, 
toda hora tinha alguma coisa acontecendo. Quando teve o VAR 
e possível pênalti nos acréscimos do segundo tempo, lembrei 
imediatamente de Bressan, passou um filme na cabeça. Muita 
gente teve quase um piripaque. Emoção ao extremo.

CEBOLInHA 
Everton foi o destaque da classificação. Em quatro minutos, 

ele acabou com o Palmeiras. Marcando o seu gol escorando uma 
falta sem ângulo e depois entrando a dribles na área do Palmeiras 
para o Alisson pegar o rebote. Até a Fifa exaltou atuação de Ever-
ton contra o Palmeiras: “Cebolinha fez os olhos gremistas lacri-
mejarem de alegria”. E o porco chorou de tristeza no Pacaembu.

ELIMInADO 
Flamengo foi melhor, tanto no Maracanã, como no Beira-Rio. 

Dentro da proposta do Flamengo, fez uma marcação muito bem en-
caixada e aproveitou as falhas do Inter. Era para ter sido 3 a 1. Gabriel 
teve duas chances na cara do Lomba e perdeu. O resultado mais cor-
reto neste jogo teria sido uma vitória dos cariocas. Primeiro tempo foi 
um desperdício total. Internacional jogou várias rotações abaixo do 
que sabe. Talvez a tensão da partida deixou o colorado apavorado. O 
pior jogador da partida foi o Rafael Sobis. Não justificou em nada sua 
titularidade, foi mal pra caramba. Gostei do volante Lindoso. O que tá 
jogando é digno de elogios. Lindoso é a melhor coisa neste ano no In-
ter. Agora sobrou a Copa do Brasil e o Inter está na briga.

gRÊMIO x fLAMEngO 
Nas semifinais da Libertadores, primeiro jogo na Arena, dia 

2 de outubro, jogo decisivo no Maracanã, dia 23 de outubro. Uma 
demora muito grande para outubro chegar. Porque desde agora 
gremistas e flamenguistas estão babando à espera dos dois jogos 
decisivos. Aí vamos saber qual vai ser o time brasileiro na final 
da Libertadores. Lembrando que será jogo único, em Santiago do 
Chile, dia 23 de novembro.

REnATO x JESuS 
Renato disse que o Grêmio tem o melhor futebol do Brasil. 

Jorge Jesus respondeu após o jogo contra o Inter. “É a opinião 
dele. No Campeonato Brasileiro, quem joga melhor é quem está 
na frente. Uma coisa é jogar bonito, outra é jogar melhor. Para 
mim, quem joga melhor é o Flamengo”. Técnico do Flamengo es-
queceu que o Grêmio está praticamente na final da Copa do Bra-
sil com elenco econômico, diferente do time carioca que gastou 
milhões. Renato tem méritos, sim.
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4ª ETAPA

Mesatenistas maravilhenses participam 
do Circuito Oeste

A 4ª etapa do Circuito 
Oeste Crecerto de Tênis de 
Mesa, Troféu Cleberson Fer-
nando da Silva 2019, foi re-
alizada no sábado (24) em 
São Domingos. Esta foi a 
maior etapa entre todas já 
realizadas, com 17 mesas e 
a participação de aproxima-
damente 170 mesatenistas. 
A Cidade das Crianças foi 
representada por um grupo 
de 25 mesatenistas, nas mais 
diversas categorias, des-
de o sub-9 até maiores-50.

Maravilha conquistou 
14 medalhas e a 5ª coloca-
ção na classificação geral 
do evento. Atletas e profes-
sores agradecem a Secreta-
ria de Esportes Juventude e 
Lazer e patrocinadores por 
viabilizar a participação na 
competição e os treinamen-
tos. Os atletas foram acom-

panhados pelo professor 
Tiego Drumm, que desta-
cou a excelente organização 
por parte de São Domingos.

CIRCuITO 
EM MARAVILHA

Agora as atenções es-

tão voltadas para a orga-
nização da 4ª etapa do 
Circuito Catarinense de 
Tênis de Mesa, em Mara-
vilha, nos dias 13 e 14 de 
setembro. Já estão con-
firmados alguns patroci-
nadores do evento, como 

a Construtora Frando-
loso, Restaurante Sar-
tori e NDA Comunica-
ções. Novos patrocínios 
ainda estão sendo bus-
cados para viabilizar a 
participação de mesa-
tenistas maravilhenses.

Equipe de mesatenistas de maravilha que participaram do Circuito Oeste

Divulgação CleitoN Ferrasso

A decisão pela Taça 
Líder Farma de Fute-
bol de Campo de Maravi-
lha é hoje (31). O jogo será 
disputado no campo do 
CRM, às 13h45, pela ca-
tegoria aspirante, e 15h45 
pela categoria principal.

Pela categoria aspirante, 

disputam o título União do 
Bairro Floresta x Canarinho 
de Linha Primavera Alta. No 
jogo passado a partida fi-
cou empatada em um gol. 

Na categoria princi-
pal, a bola rola entre União 
do Bairro Floresta x Cana-
rinho de Linha Primavera 
Alta. Na partida passada Ca-
narinho venceu por 2 x 0. 

fuTEBOL
final da Taça Líder 
farma é hoje (31) 

Dois jogos foram disputados sábado (23)

Cleiton Ferrasso/O Líder

ESPORTE Partida final foi decidida domingo (25). Canarinho da Linha Primavera Alta ficou em 2º lugar

Madalozzo é campeão pela categoria 
veterano de futebol 
CleitoN Ferrasso

O time Madalozzo, cate-
goria veterano, venceu a equi-
pe do Canarinho de Primave-
ra Alta e conquistou o troféu 
2019. A partida final foi dispu-
tada no domingo (25) no Es-
tádio Osvaldo Gomes Werner. 
Madalozzo venceu pelo pla-
car de 4 a 2 o time adversário. 

Após o jogo, a Secretaria 
de Esportes de Maravilha en-
tregou a premiação, confira:

Defesa menos vazada – Gringo, time do Madalozzo

1º lugar – Madalozzo 2º lugar – Canarinho de Primavera Alta

goleador – Dirceu, camiseta 11 do time Madalozzo
Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder
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